
Хакеры ушли 
в доставку
В сети выставили 
на продажу базу клиентов 
курьерской службы

Данные, якобы принадлежа-
щие 9 млн клиентов службы экс-
пресс-перевозки СДЭК, выста-
вили на продажу в интернете 
за 70 тыс. руб. Это самая круп-
ная утечка персональных данных 
в российских службах  доставки, 
интерес мошенников к  которым 
 связан с ростом спроса на их 
услуги на фоне самоизоляции 
из-за коронавируса, отмеча-
ют эксперты. В самой компании 
настаивают, что из нее утечек 
не было, а источником данных 
мог стать другой ресурс.

Данные более 9 млн клиентов 
курьерской службы СДЭК прода-
ются в сети за 70 тыс. руб., заметил 
Telegram-канал In4security. В базе 
данных содержатся информация 
о доставке и местонахождении грузов 
и сведения о покупателях, включая 
ИНН. На скриншотах, которые про-
давец базы прислал автору Telegram-
канала, стоит дата 8 мая 2020 года, что 
указывает на свежесть базы.

В самой СДЭК утверждают, что 
утечки данных из компании не было. 
Личные данные собираются множе-
ством компаний, в том числе на го-
сударственных агрегаторах, утеч-
ка могла произойти на любом из по-
добных ресурсов, а компания СДЭК 
к этому не причастна, подчеркнул 
ее представитель. При этом в ком-
пании напомнили, что в послед-
нее время участились случаи обна-
ружения мошеннических сайтов, 
действующих от имени СДЭК.

Это самая крупная утечка персо-
нальных данных российских служб 
доставки, констатирует руководи-
тель отдела аналитики и спецпроек-
тов ГК InfoWatch Андрей Арсентьев. 
Он отмечает, что информация поль-
зователей СДЭК утекает не впервые: 
ранее клиенты службы доставки 
жаловались, что из-за уязвимостей 
на сайте компании видны личные 
данные других людей.

Подобные утечки опасны тем, 
что повышают вероятность успеха 
при использовании методов соци-
альной инженерии, полагает заме-
ститель гендиректора Infosecurity 
a Softline Company Игорь Сергиенко.
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Роман Абрамович выходит из леса
Он и его партнеры хотят продать RFP Group
Как выяснил „Ъ“, кризис в лес-
ной отрасли Дальнего Востока 
привел к тому, что основные ак-
ционеры крупнейшего в регио-
не лесопромышленного холдин-
га RFP Group Роман Абрамович, 
Александр Абрамов и Александр 
Фролов хотят сократить доли. 
Бизнесмены, вместе владею-
щие около 58% в RFP, ищут ново-
го инвестора, которому готовы 
продать пакет вплоть до контр-
ольного. Причина — низкая рен-
табельность в условиях роста 
экспортных пошлин и высо-
кая долговая нагрузка. На рын-
ке считают, что найти покупа-
теля будет сложно: по оценкам 
экспертов, RFP Group целиком 
может стоить около $500 млн. 
При этом у бизнеса неплохие 
среднесрочные перспективы, 
учитывая большую лесосеку 
и доступ на азиатские рынки.

Бизнесмены Роман Абрамович 
и его партнеры по Evraz Александр 
Абрамов и Александр Фролов, вла-
деющие около 58% акций одной 
из крупнейших российских лесопро-
мышленных компаний RFP Group, 
ищут новых инвесторов в этот актив, 
сообщили „Ъ“ источники, знакомые 
с ситуацией. Собеседники „Ъ“ пояс-
няют, что желание выйти из бизне-
са связано с высоким уровнем долга 
холдинга, который стало сложно об-
служивать (согласно последним дан-
ным, на конец 2016 года долг состав-
лял около 16,5 млрд руб.). 

Один из собеседников „Ъ“ уточ-
нил, что о намерении продать свои 
доли в RFP бизнесмены говори-
ли в прошлом году на одном из со-
вещаний у полпреда президента 
в ДФО Юрия Трутнева, поскольку 
поступления от актива на тот мо-
мент едва покрывали проценты 
по кредиту. Но, отмечает источник 
„Ъ“, претендентов на пакеты нет, 
так как даже при низкой цене про-
дажи впоследствии «эта покупка 
начнет вытягивать деньги».

RFP Group — крупнейшее ле-
сопромышленное предприятие 
на Дальнем Востоке и один из ли-
деров по экспорту леса из России 
в страны Азии. Ключевые акти-
вы группы — «Дальлеспром» и АО 
«Флора», а также АО «Амурское па-
роходство». Как отмечается в пре-
зентации RFP, вертикально интег-
рированная бизнес-модель вклю-
чает крупнейший лесной фонд 
на Дальнем Востоке с лесосекой 
в 4,5 млн кубометров в год, собст-
венные мощности по лесозаготов-
ке около 2 млн кубометров в год, 
а также собственную логистику 

по реке, морю и ж/д через Амур-
ское пароходство (ежегодный объ-
ем перевозки — свыше 1,3 млн 
тонн, в собственности более 140 
речных и морских судов, управля-
ет пятью речными портами). 

По данным самой компании, 
объем заготовки в 2019 году соста-
вил 1,7 млн кубометров кругло-
го леса, больше половины которо-
го переработано в шпон и пилома-
териалы. Производство лущено-
го шпона из лиственницы было 
на уровне 216 тыс. кубометров, пи-
ломатериалов из ели — 148 тыс. ку-
бометров, из низкосортной дре-
весины — около 116 тыс. кубоме-
тров. Выручка составила $170 млн. 
В 2020 году RFP Group рассчитыва-

ет запустить завод по производству 
топливных гранул (пеллет) мощно-
стью 135 тыс. тонн.

Состав акционеров RFP Group 
никогда официально не раскры-
вался. Публично известна лишь 
доля Российского фонда прямых 
инвестиций (РФПИ), который 
с 2013 года через Российско-ки-
тайский инвестфонд владеет 42% 
акций RFP Group. По данным „Ъ“, 
еще 33% в компании у Романа Аб-
рамовича, остальной пакет — у его 

партнеров Александра Абрамова 
и Александра Фролова.

Как следует из презентации RFP 
Group для покупателей (есть в рас-
поряжении „Ъ“), у новых инвесто-
ров есть возможность купить «су-
щественный или контрольный па-
кет акций» предприятия. При этом 
источник „Ъ“, знакомый с условия-
ми предложения, уверяет, что речь 
не идет о полном выходе существу-
ющих акционеров, а лишь об умень-
шении долей некоторых из них.

Предполагается, что сделка 
по привлечению нового акционе-
ра пройдет через выкуп им акций 
допэмиссии, вырученные день-
ги будут вложены в развитие ком-
пании. Цена возможной сделки 
не указывается. Объем своих исто-
рических затрат в актив акционе-
ры оценивают в $350 млн.

В Invest AG (управляет актива-
ми Александра Абрамова и Алек-
сандра Фролова), в Millhouse Рома-
на Абрамовича и в РФПИ отказа-
лись от комментариев. В самой RFP 
Group информацию о намерении 
привлечь нового инвестора также 
не комментируют.

Лесная промышленность Даль-
него Востока уже несколько лет на-
ходится в углубляющемся кризисе. 
Его основная причина — последова-
тельное повышение пошлин на экс-
порт необработанного леса (в этом 
году они выросли до заградитель-
ного уровня 60%) при слабой конъ-
юнктуре на основном экспортном 
рынке Китая вследствие торговой 
войны с США. В Китае с начала 2019 
года цены почти на все виды лесо-
материалов, в том числе и из Рос-
сии, снизились на 25–30%. По ито-
гам 2019 года лесопромышленный 
экспорт Дальнего Востока сократил-
ся более чем на 35%, и участники от-
расли просили правительство вме-
шаться и снизить экспортные пош-
лины (см. „Ъ“ от 23 января). 

В 2020 году ситуацию усугубил 
ущерб от простоя из-за коронавиру-
са. Основные игроки Дальнего Восто-
ка ожидают сокращения производст-
ва в отрасли в четыре раза по сравне-
нию с началом 2010-х годов. На этом 
фоне, поясняют источники „Ъ“, 
у RFP Group острый дефицит оборот-
ных средств при значительной дол-
говой нагрузке, так как банки отка-
зываются перекредитовывать пред-
приятие. «Сбыт уже есть, рынки ра-
ботают, но сама по себе модель хол-
динга с деревообработкой ежеднев-
но приносит убытки»,— сказал один 
из  собеседников „Ъ“.

деловые новости — с6

На заемщиков смотрят 
с неодобрением
Банки готовы выдавать кредиты  
минимальному числу граждан

Банки снизили уровень одобрения 
по кредитам до исторических миниму-
мов. Особенно сильно показатель упал 
по необеспеченным ссудам из-за их вы-
сокой рискованности и уже демонстри-
рующей рост просроченной задолжен-
ности. Сейчас получить кредиты могут 
лишь самые качественные заемщики. 
Эксперты полагают, что гражданам с не-
достаточно хорошей кредитной истори-
ей рассчитывать на лояльность со сторо-
ны банков в ближайшее время не стоит.

По данным Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ), банки по итогам апреля 
2020 года одобряли гражданам лишь каждую 
пятую заявку на кредит (20,7%). Это минимум 
с 2017 года, когда в бюро начали считать этот 
показатель. Сильнее всего уровень одобрения 
снизился по необеспеченным кредитам. Если 
доля одобрений в ипотеке сократилась в 1,2–
1,3 раза (до 55,2%) по сравнению с мартом это-
го года и с апрелем прошлого, в автокреди-
тах — в 1,4–1,6 раза (до 26,6%), то в потребкре-
дитах показатель упал в 1,6–1,8 раза (до 19,6%).

Наблюдают тренд на значительное сни-
жение уровней одобрения и в «Эквифаксе». 
По словам гендиректора этого БКИ Олега Ла-
гуткина, они находятся вблизи историче-
ских минимумов, вернувшись к значениям 
начала 2015 года, когда после введения эко-
номических санкций кредиторы существен-

но ужесточили кредитные политики. «По по-
требкредитам уровень одобрения снизил-
ся почти на 50%, по кредитным картам — 
на треть»,— отмечает он. В сложившихся об-
стоятельствах, по данным НБКИ, банки ло-
гично выбирают самых надежных заемщи-
ков. Если гражданам с низким рейтингом 
одобряют лишь 12% заявок против почти 19% 
годом ранее, то с рейтингом из верхнего диа-
пазона — 79% против 63%.

Банки в период экономической неста-
бильности традиционно ужесточают подход 
к заемщикам. По словам руководителя груп-
пы по предоставлению услуг финансовому 
сектору в странах СНГ E&Y Геннадия Шинина, 
одни банки ужесточают «требования к под-
тверждению дохода и опираются теперь толь-
ко на официальные справки о доходах и сум-
мах налога», другие приостанавливают «одо-
брение заявок граждан, работающих в наибо-
лее пострадавших от кризиса отраслях», тре-
тьи увеличивают «требования к минималь-
ному сроку занятости на текущем месте рабо-
ты». Старший аналитик рейтингового агент-
ства НКР Егор Лопатин добавляет, что дейст-
вующие скоринговые модели зачастую не по-
зволяют оценить надежность заемщика в та-
ких форс-мажорных условиях, а их перена-
стройка требует времени.
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Митинги лишают 
уголовного прошлого
СПЧ готовит проект закона  
о «переводе» ст. 212.1 из УК в КоАП

Президентский Совет по правам чело-
века (СПЧ) готовит законопроект о «пе-
реводе» так называемой «дадинской» 
статьи 212.1 («неоднократное наруше-
ние порядка организации либо проведе-
ния собрания, митинга, демонстрации») 
из уголовного кодекса в администра-
тивный. Как сообщил „Ъ“ глава СПЧ Ва-
лерий Фадеев, законодательная иници-
атива может быть оформлена уже в мае. 
«Политически мотивированное» пре-
следование осужденного по этой статье 
Константина Котова, а также еще ряда 
граждан властями РФ по другим делам, 
между тем, стало поводом для внесения 
новой резолюции «О российских полит-
заключенных» в Палату представителей 
США. Господин Фадеев назвал этот до-
кумент «политической игрой».

Статья 212.1 УК РФ должна быть пере-
ведена в КоАП и предусматривать нака-
зание только в виде штрафов. Такой тезис 
станет основой проекта закона, который 
готовят члены СПЧ для внесения в Госду-
му, сообщил „Ъ“ Валерий Фадеев. Он отме-
тил, что над проектом закона работают Ген-
ри Резник, Андрей Бабушкин и Мара По-
лякова (эксперт совета. — «Ъ»). «Возмож-
но, работа над законодательной инициа-
тивой завершится уже в мае»,— сообщил 
господин Фадеев.

Ст. 212.1 УК РФ («неоднократное наруше-
ние порядка организации либо проведе-
ния собрания, митинга, демонстрации») из-
вестна как «дадинская» — первым осужден-
ным стал Ильдар Дадин. В декабре 2015 года 
он был приговорен к трем годам колонии, 
после апелляции срок сократили до двух 
с половиной лет. В феврале 2017 года Кон-
ституционный суд РФ постановил пересмо-
треть судебные акты, и активиста освобо-
дили. До 2019 года ст. 212.1 называли «спя-
щей», однако 5 сентября четыре года коло-
нии за четыре мирных пикета получил ак-
тивист Константин Котов (максимальное 
наказание, предусмотренное статьей,— 
пять лет). В России прошла серия одиноч-
ных пикетов в его поддержку. Члены СПЧ 
неоднократно высказывались о деле госпо-
дина Котова и докладывали о нем Владими-
ру Путину. Открытые письма в поддержку 
активиста публиковали священники, дея-
тели культуры, искусства и науки. Петицию 
за декриминализацию статьи 212.1, опубли-
кованную на change.org в день оглашения 
приговора, в данный момент подписало по-
чти 137 тыс. человек.

Впрочем, 20 апреля 2020 года Мосгорсуд 
отказался оправдать господина Котова и на-
значил ему наказание в виде полутора лет.
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После длительного пере-
рыва законопроект об упро-
щенном переходе на онлайн-
собрания собственников 
 жилья прошел второе чте-
ние — предполагается, что 
для этого гражданам боль-
ше не нужно будет  проводить 
предварительное «бумаж-
ное» собрание.  Требование 
его проведения существен-
но тормозило переход в он-
лайн-формат — как, впрочем, 
и техническая неготовность 
ГИС ЖКХ, в которой должны 
проходить онлайн-собрания. 
Теперь же список сервисов 
не будет ограничен  только 
ГИС — законопроект допу-
скает проведение собраний 
и  на иных платформах. 

Зависший в Госдуме законо-
проект, упрощающий процеду-
ру проведения онлайн-собра-
ний собственников, вчера одо-
брен во втором чтении — в фи-
нальном, третьем, его рассмо-
трят уже сегодня. Напомним, 
проект внесен в Госдуму еще ле-
том 2018 года депутатами Пав-
лом Качкаевым и Александром 
Сидякиным и изначально пред-
усматривал введение единой 
процедуры проведения общих 
собраний собственников жилья. 
В марте 2019 года проект был из-
менен — новая редакция была 
направлена на упрощение про-
цедуры именно онлайн-собра-
ний собственников. 

Возможность проведения 
электронного собрания через 
ГИС ЖКХ предусмотрена в Жи-
лищном кодексе с 2014 года, од-
нако, как отмечают авторы про-
екта, эта форма не получила рас-
пространения, в частности, из-
за «технического состояния» си-
стемы. В результате в 2016 году 
такая возможность была замо-
рожена — до 1 января 2018 го-
да по России и до 1 июля 2019 
года в Москве, Санкт-Петербур-
ге и Севастополе. Впрочем, да-
же после возобновления дей-
ствия этой нормы популярны-
ми онлайн-собрания не стали. 
Сложность их проведения за-
ключается в том, что для пере-
хода в цифровой режим необ-
ходимо сначала провести обыч-

ное, «бумажное» собрание, на 
котором собственники должны 
принять соответствующее ре-
шение. Законопроектом пред-
лагается исключить это условие 
— первое же собрание по ини-
циативе любого из собственни-
ков жилья можно будет прово-
дить в онлайн-формате. Во вто-
ром чтении появилась возмож-
ность решать вопросы по управ-
лению домом не только через 
ГИС ЖКХ, но и «иные системы», 
включая региональные. Кроме 
того, предусмотрено право соб-
ственников и на отказ от он-
лайн-собраний — для этого по-
требуется более 50% голосов. 

В Ассоциации профессио-
нальных управляющих недви-
жимостью «Р1» законопроект 
поддерживают, отмечая, что 
он упростит жизнь инициато-
рам собраний и собственни-
кам жилья — зачастую собра-
ния не заканчиваются приня-

тием решений, поскольку из-за 
невозможности собственников 
по разным причинам участво-
вать в «классических» собрани-
ях нет кворума. Среди недостат-
ков этого законопроекта член 
экспертного совета ассоциации 
Дмитрий Гордеев называет из-
быточную и практически невы-
полнимую процедуру блокиро-
вания первого онлайн-собра-
ния — большинству собствен-
ников нужно зарегистрировать 
свой отказ в офисе управляю-
щей организации. Однако на 
практике они смогут «скоопе-
рироваться и проигнорировать 
собрание, тогда не будет квору-
ма», отмечает он. 

Эксперт площадки Общерос-
сийского народного фронта «Жи-
лье и городская среда» Павел 
Склянчук отмечает, что сейчас 
онлайн-собрания проводятся 
крайне редко, буквально два-три 
случая на всю страну: «Если соб-
ственники смогли провести со-
брание в обычной форме, то за-
чем им переходить на дистанци-
онную?» Впрочем, как отмечает 
исполнительный директор НП 
«ЖКХ-Контроль» Светлана Разво-

ротнева, «сложность проведения 
собрания с лихвой компенсиру-
ется простотой подделки прото-
колов — это достигло уже ужаса-
ющих масштабов». Как добавля-
ет господин Склянчук, при пере-
воде собраний в онлайн многое 
будет зависеть от честности ад-
министраторов. 

Как рассказывает госпожа Раз-
воротнева, расширить список 
систем для таких собраний пред-
лагали и эксперты — «ГИС ЖКХ 
работает плохо, через нее очень 
трудно организовать собрание». 
Павел Склянчук отмечает, что 
возможность проведения собра-
ний через другие системы подра-
зумевает развитие рынка таких 
платформ — управляющие ком-
пании тоже могут завести свои 
карманные сервисы и предла-
гать голосовать через них. С дру-
гой стороны, этот же инструмент 
может быть использован для пе-
редела рынка — на фоне копив-
шегося годами недовольства сво-
ей управляющей компанией лю-
ди могут сменить ее на конкури-
рующую — и даже по инициати-
ве последней.

Евгения Крючкова

Жильцов избавили от бумаг
Госдума одобрила упрощенный перевод  
их общих собраний в онлайн

Законопроект об экспериментальных 
правовых режимах — он, напомним, 
 необходим для локального снятия за-
конодательных ограничений при про-
ведении технологических эксперимен-
тов (как выпуск на улицы отдельных тер-
риторий беспилотных такси) — прошел 
первое чтение в Госдуме.  Документ, 
 однако, столкнулся с критикой законо-
дателей, требующих деталей и подроб-
ностей еще не введенных эксперимен-
тальных режимов, и опасениями рас-
ширения полномочий правительства 
при их регулировании. В Минэкономи-
ки уже приступили к разработке попра-
вок — ведомству надлежит представить 
их в двухнедельный срок. Однако даль-
нейшее прохождение проекта может за-
тянуться из-за пандемии, хотя депутаты 
и признают актуальность проекта.

Госдума приняла в первом чтении законо-
проект об экспериментальных правовых ре-
жимах (ЭПР) — «регуляторных песочницах», 
призванный упростить внедрение иннова-
ций за счет выведения их из-под общего ре-
гулирования на отдельных территориях. 
Проект планировался к принятию еще вес-
ной 2019 года, но завис из-за спорной нормы 
о праве правительства делать точечные изъ-
ятия из законодательства для ЭПР. Это озна-
чало бы наделение Белого дома полномочи-
ями законодателей (см. „Ъ“ от 18 мая 2019 го-
да). Впоследствии норма была переосмысле-
на — в целом решение о возможности изъ-
ятий будет принимать парламент, а прави-
тельство применять их в конкретных случа-
ях (см. „Ъ“ от 18 марта).

Впрочем, и в таком виде норма вызвала 
опасения законодателей: так, поскольку сами 
экспериментальные режимы будут регулиро-
ваться нормативно-правовыми актами прави-
тельства, ряд депутатов попросил обеспечить 
участие Госдумы и в их разработке. Другие же 
парламентарии настаивают на том, чтобы ко 
второму чтению Белый дом представил на 
рассмотрение Думы подзаконные акты, оче-
видно игнорируя, что в данном случае прин-
цип разделения властей будет нарушен уже 

вмешательством законодателей в полномо-
чия исполнительной власти. Впрочем, как со-
общили „Ъ“ в Минэкономики, ведомство уже 
приступило к разработке подзаконных актов.

В целом же проект потребует технических 
правок. Как следует из заключения правово-
го комитета Госдумы, уточнения требуют по-
нятия «экспериментальный правовой ре-
жим», «общее регулирование», «специальное 
регулирование» и др. В доработке нуждается 
и субъектный состав регулируемых отноше-
ний — сейчас под «участниками ЭПР» пони-
маются как его субъекты, так и иные лица (на-
пример, потребители экспериментальных 
услуг). Депутаты рекомендуют опираться на 
опыт Москвы, где ЭПР уже введен для внедре-
ния искусственного интеллекта и под участ-
никами эксперимента понимаются исклю-
чительно лица, осуществляющие специаль-
но регулируемую деятельность. Принимав-
шая участие в разработке проекта старший 
эксперт ЦСР и руководитель проектов ЦПУР 
Ольга Шепелева указывает, что субъекты и 
иные участники эксперимента и так разделе-
ны в проекте. «В частности, для первых описа-
ны требования и обязанности, а для вторых 
предусмотрен ряд гарантий, в том числе ин-
формирование об особенностях эксперимен-
та и участие в эксперименте только при ин-
формированном согласии»,— уточнила она.

Отметим, что сама разработка проекта 
о «регуляторных песочницах» была вызва-
на потребностью в унификации рамочно-
го регулирования экспериментов техноло-
гичных компаний, иначе его заменит про-
тиворечивый корпус региональных зако-
нов, вводящих локальные эксперименталь-
ные режимы. Депутаты признают актуаль-
ность введения «правовых песочниц», осо-
бенно на фоне пандемии. Впрочем, она же 
может стать и причиной затягивания рас-
смотрения проекта: председатель Госдумы 
Вячеслав Володин рекомендовал сконцент-
рироваться на работе над проектами поддер-
жки бизнеса и граждан. Такие же проекты, 
как введение ЭПР, могут потребовать допол-
нительных дискуссий.

Диана Галиева

Инновации ждут  
раздела полномочий
Депутаты уточнили претензии к проекту 
о «регуляторных песочницах»

Госавтоинспекция использует ситуа-
цию с ограничениями из-за коронавиру-
са как полигон для испытания новых тех-
нологических решений по поиску нару-
шителей. Инспекторам раздали смарт-
фоны с установленным приложением 
«Карантин»: подключившись к любой 
 дорожной камере, полицейский полу-
чает возможность прямо в потоке уви-
деть нарушителя и тут же остановить его 
машину. Система разработана на день-
ги столичного Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД) и использует-
ся с начала мая для контроля цифровых 
пропусков. Впоследствии ее можно при-
менить для задержания злостных долж-
ников, водителей без полиса О САГО, 
а также, например, проверять транс-
порт с иностранными номерами.

Новый программно-аппаратный ком-
плекс «Карантин», который применяется 
в столице с 1 мая, представили вчера глава 
дирекции фотовидеофиксации ЦОДД Евге-
ний Леглер и замначальника УГИБДД по Мо-
скве Алексей Диокин. Госавтоинспекция по-
лучила от ЦОДД 800 смартфонов с установ-
ленным мобильным приложением. С помо-
щью «Карантина» инспектор может подклю-
читься к любой городской камере и исполь-
зовать ее в качестве средства поиска наруши-
телей. Заняв позицию в нескольких сотнях 
метрах дальше по направлению движения, 
полицейский просто «выдергивает» их из по-
тока. Пока «Карантин» используется для про-
верки цифровых пропусков, введенных из-
за распространения коронавируса. Инспек-
тор останавливает машину, объясняет во-
дителю необходимость оформить пропуск, 
предупреждая о штрафе 5 тыс. руб., который 
придет через систему фиксации нарушений. 
С начала мая таким образом остановлено бо-
лее 3,7 тыс. нарушителей.

Впоследствии, рассчитывают в ЦОДД, 
ГИБДД сможет применять «Карантин» для дру-
гих целей. Речь идет о поиске машин без реги-
страции в ГИБДД, без полисов ОСАГО, а так-
же злостных неплательщиков штрафов. Софт 
также позволяет выделять в потоке машины с 

иностранными номерами. ГИБДД, как ранее 
рассказывал „Ъ“, с февраля 2020 года прово-
дит масштабную операцию по задержанию 
злостных неплательщиков штрафов: их ма-
шины по камерам отслеживает дежурный, пе-
редавая нарядам данные о том, где ожидает-
ся проезд автомобиля в ближайшее время. По 
схожему сценарию работает план «Перехват».

Столичная мэрия не первый раз постав-
ляет полиции технологические новинки. В 
2014 году городские власти передали ГИБДД 
планшеты с комплексом «Мобильный ин-
спектор» (используются для быстрого офор-
мления ДТП и нарушений). В 2017 году ЦОДД 
разработал и передал в ГИБДД систему «Пит-
стоп», позволяющую отслеживать по каме-
рам злостных нарушителей скорости. Вся 
система автоматической фиксации наруше-
ний в столице также эксплуатируется ЦОДД 
(часть камер центр арендует у частных ком-
паний). На разработку «Карантина» центр, по 
данным „Ъ“, потратил около 27 млн руб.

Координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов предлагает наладить цифро-
вой контроль не только за водителями, но и за 
инспекторами. «Система должна напоминать 
работу распределения заказов у агрегаторов 
такси,— говорит он.— Инспектор не должен 
иметь право остановить кого ему захочется. 
Ему должно поступить указание отследить че-
рез камеру и смартфон конкретного наруши-
теля, проверить и составить протокол. Все это 
должно быть максимально в цифровом виде». 
Если же у сотрудников ДПС будет право выби-
рать, какую машину остановить, это станет 
«Клондайком коррупции», считает господин 
Шкуматов. «К росту коррупции система вряд 
ли приведет, потому что взятки предлагают 
чаще всего при выявлении водителей в пья-
ном виде или при выезде на встречку»,— счи-
тает член общественного совета при ГУ МВД 
по Москве Антон Шапарин. «Не очень логич-
но, что приложение продемонстрировали по-
сле слов президента о том, что всем надо вы-
ходить из режима самоизоляции,— говорит 
он.— Видимо, работу над софтом начали дав-
но, сейчас решили завершить».

Иван Буранов

ГИБДД вводит «Карантин»
Автоинспекция получила новый инструмент 
для отслеживания и задержания нарушителей

Госдума вчера во втором 
 чтении одобрила поправки 
к закону об ОСАГО, объеди-
нив изменения, необходимые 
для продолжения работы си-
стемы ОСАГО во время пан-
демии с очередным этапом 
либерализации тарифов ав-
тогражданки. Поправки из ан-
тикризисной части проекта 
устанавливают, что минимум 
до октября этого года новый 
полис ОСАГО можно будет 
оформить без прохождения 
техосмотра, из реформа-
торской — дают страховщи-
кам возможность учитывать 
в  цене полиса грубые нару-
шения ПДД, что сделает его 
для злостных нарушителей 
более дорогим.

Принятый вчера во втором 
чтении депутатский законопро-
ект о правке закона об ОСАГО вво-
дит так называемый коэффици-
ент нарушений правил дорожно-
го движения — страховщик при 
определении цены полиса смо-
жет начислять надбавки за неко-
торые грубые нарушения (проезд 
на красный свет, вождение в пья-
ном виде, оставление места ДТП 
и прочее, см. „Ъ“ от 13 марта).

Кроме того, на этапе второ-
го чтения в проекте появилась 

«пандемическая» составляющая. 
Автовладельцам в период до 30 
сентября 2020 года (правитель-
ство при необходимости сможет 
отодвинуть этот срок еще макси-
мум на 90 дней) разрешили при-
обретать полисы ОСАГО без пре-
доставления диагностических 
карт — с обязательным услови-
ем донести этот документ стра-
ховщику в течение месяца по-
сле снятия ограничительных 
мер. Если карта представлена не 
будет, то в случае выплаты по по-
лису страховщик обратит требо-
вания по возмещенному ущербу 
к виновнику ДТП.

Страховое лобби поправка-
ми вполне довольно. По словам 
президента Российского союза 
автостраховщиков (РСА) Иго-
ря Юргенса, временная отвязка 
ОСАГО от техосмотра позволит 
автовладельцам не прерывать 
срок страхования в период ан-
тивирусных ограничений. Вве-
дение же коэффициента приве-
дет к установлению справедли-
вого тарифа и поспособствует 
снижению аварийности на до-
рогах. Во Всероссийском союзе 
страховщиков ожидают, что по-
явление нового коэффициента 
не увеличит сборы компаний, 
а лишь перераспределит тариф-

ную нагрузку с ответственных 
водителей на нарушителей.

Участники рынка пока не 
определили, как много они сэ-
кономили на выплатах в пери-
од действия ограничений. Как 
ранее писал „Ъ“, в апреле чи-
сло ДТП в России сократилось 
на 43% (а в отдельных регионах 
— на 65–90%) по сравнению с 
аналогичным периодом прош-
лого года (см. „Ъ“ от 12 марта). 
Логично предположить, что и 
выплаты компаний в этот пе-
риод резко сократились. «Сей-
час во всем мире автострахов-
щики фактически зарабатыва-
ют на резком падении выплат 
по каско и ОСАГО, произошед-
шем из-за спада дорожного тра-
фика,— говорит директор груп-
пы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Алексей Бреди-
хин.— Я слышал, что иностран-
ные страховщики даже пра-
ктикуют возврат премий сво-
им клиентам за неиспользован-
ные месяцы карантина». Впро-
чем, оговаривается эксперт, ог-
раничительные меры вряд ли 
можно расценивать как долгос-
рочные и на этом основании 
пересчитывать тарифы. «Изоля-
ция закончится, трафик вернет-
ся. Но пока ограничения — это 

фактор, который давит тариф в 
сторону снижения внутри ко-
ридора, установленного ЦБ»,— 
говорит Алексей Бредихин.

Лидер движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов не счи-
тает, что страховщики сейчас 
экономят на выплатах. «Возврат 
премий зарубежными компа-
ниями своим клиентам не что 
иное, как рекламная акция по 
покупке лояльности,— ска-
зал он „Ъ“.— Кроме того, в силу 
жесткого регулирования тари-
фов по ОСАГО в РФ наши стра-
ховщики этого сделать не мо-
гут». По его словам, сокраще-
ние количества ДТП вовсе не оз-
начает снижения сумм ущерба, 
ведь при сокращении числа ав-
томобилей на дорогах увеличи-
вается скорость их передвиже-
ния. «В пробках ущерб меньше, 
на скорости же он часто без воз-
можности восстановления ав-
то»,— говорит Петр Шкуматов. 
По его мнению, рынок ОСАГО 
находится в шатком равнове-
сии: снижение числа ДТП лишь 
отчасти компенсирует рост рас-
ходов автостраховщиков, свя-
занных с падением рубля и ро-
стом тяжести ущерба от ДТП на 
больших скоростях.

Татьяна Гришина

Реформу ОСАГО  
вписали в антивирусные меры
Госдума расширила возможности автостраховщиков

Для определения 
 будущего своих  домов 
жильцам больше 
не нужно будет искать 
кворум во дворе   ФОТО 
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Митинги лишают  
уголовного прошлого

«После того как судебная система в каком-
то смысле пошла навстречу в деле Котова, нуж-
но добиться, чтобы ответственность по статье 
212.1 перестала быть уголовной. Если мы это-
го добьемся, никто больше сидеть не будет»,— 
объяснил Валерий Фадеев.

Заявление господина Фадеева совпало с об-
народованием резолюции №958 «О россий-
ских политзаключенных», внесенной в Пала-
ту представителей США 8 мая. Ее авторы де-
мократ Элиот Энгел и республиканец Майкл 
Маккол требуют от Конгресса, в числе проче-
го, установить имена чиновников, ответствен-
ных за политически мотивированные уголов-
ные дела в России, и внести в санкционный 
список. Наряду с Константином Котовым в ре-
золюции упоминаются: Алексей Пичугин (экс-
начальник службы безопасности компании 
ЮКОС, находится под стражей с июля 2003 го-
да), Игорь Рудников (главред газеты «Новые ко-
леса», экс-депутат Калининградской облдумы, 
приговорен к 550 часам общественных работ), 
Анастасия Шевченко (член совета «нежелатель-
ной организации» «Открытая Россия», находит-
ся под домашним арестом с 23 января 2019 го-
да), Юрий Дмитриев (историк, исследователь 
мест захоронений жертв политических репрес-
сий, находится в СИЗО три года), Деннис Крис-
тенсен (подданный Дании, член запрещенной 
в РФ религиозной организации «Свидетели Ие-
говы», осужден к шести годам колонии).

В резолюции подчеркивается, что в России 
с 2015 года «в шесть раз увеличилось число по-
литзаключенных». Резолюция №958 — «про-
стая резолюция», она рассматривается органом, 
который внес документ. Содержащийся в ней 
призыв к госсекретарю и министру финансов 
США ввести санкции против конкретных рос-
сиян не является обязательным. Председатель 
фонда Бориса Немцова «За свободу» Владимир 
Кара-Мурза указывает, что в санкционный спи-
сок могут попасть «Юрий Чайка, а также ряд су-
дей и прокуроров, имевших непосредственное 
отношение к данным уголовным делам». «Кро-
ме того, речь может идти и о главе СКР Алексан-
дре Бастрыкине, который уже в санкционном 
списке»,— отметил господин Кара-Мурза.

Глава СПЧ Валерий Фадеев назвал документ 
«политической игрой США», отметив отсутст-
вие необходимости «вешать ярлыки полити-
ческих заключенных на жертв судебной систе-
мы». Рост количества таких жертв с 2015 года 
господин Фадеев прокомментировать не смог.

Адвокат Константина Котова Мария Эйс-
монт считает, что международный резонанс 
«незаконного уголовного преследования» 
пойдет на пользу ее доверителю, «поскольку 
это дело о свободе собраний и праве человека 
на открытое и абсолютно мирное выражение 
своего мнения». Адвокат Вера Гончарова, так-
же представляющая интересы господина Ко-
това, отметила, что инициативу СПЧ, в случае 
если она предусматривает декриминализа-
цию статьи 212.1 УК, «можно только приветст-
вовать»: «Ни этой статьи, ни любой другой, ко-

торая запрещает мирно и открыто выражать 
свое мнение, в уголовном кодексе быть не 
должно. Пока не ясно, что означает „перевод“ 
из УК в КоАП, но если мы говорим об исклю-
чении статьи 212.1 из УК, это прекрасно. Для 
Константина Котова это будет означать осво-
бождение и реабилитацию».

Депутат Госдумы РФ, ранее предложивший 
смягчение «дадинской» статьи, Сергей Шаргу-
нов (КПРФ) назвал инициативу СПЧ о «пере-
воде» нормы закона из УК в КоАП «попыткой 
смягчения и очеловечивания несправедливых 
статей уголовного кодекса». Господин Шаргу-
нов после вынесения приговора Константи-
ну Котову в сентябре прошлого года предлагал 
двукратное снижение суммы штрафа (сегод-
няшний максимум — 1 млн руб.) за нарушение 
ст. 212.1 УК и снижение максимального срока 
лишения свободы с пяти до трех лет колонии. 
В декабре правительство России дало отрица-
тельный отзыв на данный законопроект.

Мария Старикова,  
Алексей Наумов

Границы избирательных 
участков меняют заодно 
со списком кандидатов
Госдума расширяет список оснований 
для запрета выдвижения на выборы

12 мая Госдума приняла во  втором 
чтении законопроект, предусмат
ривающий дополнительные огра
ничения на участие в выборах 
для осужденных к лишению свобо
ды за преступления средней тяже
сти. Технически законопроект был 
внесен в качестве поправки к дру
гому законопроекту, изменяюще
му порядок определения границ 
 избирательных округов на выбо
рах региональных парламентов. 
 Согласно новой версии инициати
вы, осужденные по пятидесяти ста
тьям УК РФ за преступления сред
ней  тяжести, в том числе и по так 
называемой  дадинской статье 
(см. стр. 1), не смогут участвовать 
в выборах в течение пяти лет с мо
мента снятия судимости.

Во вторник Госдума приняла во вто-
ром чтении законопроект, расширяю-
щий перечень статей УК, осужденные 
по которым столкнутся с ограничени-
ем избирательных прав. Сейчас по за-
кону «О гарантиях избирательных прав 
граждан» осужденные к лишению сво-
боды за тяжкие и особо тяжкие пре-
ступления даже после погашения или 
снятия судимости не могут участво-
вать в выборах в качестве кандидатов 
10 и 15 лет соответственно. Изначаль-
ный законопроект не предполагал ни-
каких изменений в этой части. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, его авторы, единорос-
сы Дмитрий Вяткин, Евгений Ревенко и 
Дмитрий Белик, лишь предлагали дать 
региональным властям возможность 
изменять границы округов к выборам 
в заксобрания субъектов РФ и органы 
местного самоуправления не позднее 
чем за девять месяцев до дня голосова-
ния и при отклонении от нормы пред-
ставительства минимум на 20%. Одна-
ко ко второму чтению господин Вяткин 
предложил изменения, касающиеся из-
бирательных прав граждан. Депутат за-
явил „Ъ“, что предпочел скорректиро-
вать свою инициативу таким образом 
из-за трудностей в работе Госдумы в пе-
риод пандемии: «Сейчас возможности 
Госдумы по рассмотрению большего ко-
личества законопроектов по времени 
ограничены в силу объективных при-
чин. Поэтому какие-то вопросы с тех-
нической точки зрения приходится ре-
шать в том числе и таким образом — че-
рез внесение поправок».

В случае принятия инициативы спи-
сок судимостей, при наличии кото-
рых осужденные к лишению свободы 
не смогут избираться, дополнится пе-
речнем из полусотни статей УК, отно-
сящихся к преступлениям средней тя-
жести. С момента погашения или сня-
тия судимостей осужденные по этим 
статьям граждане не смогут участво-
вать в выборах в течение пяти лет. Так, 
нельзя будет баллотироваться осужден-
ным за убийство двух и более лиц в со-
стоянии аффекта (ч. 2 ст. 107), склоне-
ние к совершению самоубийства (ч. 3 
ст. 110.1), мошенничество, совершен-
ное группой лиц по предварительному 
сговору, растрату, совершенную груп-
пой лиц (ч. 2 ст. 160), склонение к потре-
блению наркотиков (ч. 1 ст. 230). Кроме 
того, в законопроекте предлагается ог-
раничить активное избирательное пра-
во осужденных за фальсификации на 
выборах, референдумах или в ходе об-
щероссийского голосования, воспре-
пятствование осуществлению избира-
тельных прав или работе избиратель-
ных комиссий, совершенные группой 
лиц или с использованием служебно-
го положения или соединенные с под-
купом (ч. 2 ст. 141), фальсификацию из-
бирательных документов (ч. 1 ст. 142), 
фальсификацию итогов голосования 
(ст. 142.1), незаконную выдачу избира-

тельного бюллетеня членом комиссии 
или получение бюллетеней группой 
лиц по предварительному сговору (ч. 1 
и ч. 4 ст. 142.2), а также за публичное 
распространение заведомо ложной об-
щественно значимой информации, по-
влекшее по неосторожности смерть че-
ловека или иные тяжкие последствия 
(ч. 2 ст. 207.2).

Кроме того, в перечень преступле-
ний, ограничивающих пассивное изби-
рательное право осужденных, попал и 
целый ряд статей, под которые часто по-
падают оппозиционные политические 
активисты. Среди них: неоднократное 
нарушение установленного порядка 
организации либо проведения собра-
ния, митинга, демонстрации, шествия 
или пикетирования (ст. 212.1, так назы-
ваемая дадинская статья), публичные 
призывы к экстремистской деятельнос-
ти, осуществленные через СМИ или ин-
тернет (ч. 2 ст. 280), публичные призы-
вы к осуществлению действий, направ-
ленных на нарушение территориаль-
ной целостности РФ, через СМИ или ин-
тернет (ч. 2 ст. 280.1), возбуждение не-
нависти либо вражды, унижение чело-
веческого достоинства (ст. 282), приме-
нение насилия в отношении предста-
вителя власти (ч. 1 ст. 318). К аналогич-
ным запретам приведут и судимости за 
публичные призывы к развязыванию 
агрессивной войны, сделанные через 
СМИ или интернет (ч. 2 ст. 354), реаби-
литация нацизма (ч. 2 ст. 354.1). 

Если законопроект будет принят, 
выдвигаться на выборах не смогут осу-
жденные по итогам московских про-
тестов прошлого года. Напомним, сту-
дент НИУ ВШЭ Егор Жуков получил 
три года условно по ч. 2 ст. 280 УК РФ, 
Константин Котов — полтора года по 
ст. 212.1. Большая часть осужденных за 
московские протесты получила сроки 
по ч. 1 ст. 318 УК РФ.

Пока судимость не снята, все фигу-
ранты так называемого московского де-
ла не могут баллотироваться и по дейст-
вующему законодательству. Но, как от-
мечает глава правозащитного проекта 
«Апология протеста» Алексей Глухов, те-
перь всем им добавят еще дополнитель-
ные пять лет ограничения в активном 
избирательном праве. Правозащитник 
отмечает, что осужденные участники 
протестов — далеко не единственные, 
кого касается поправка: в перечне ста-
тей есть и экономические составы, и, 
например, новая статья о распростра-
нении фейков.

Управляющий партнер юридической 
компании «Позиция права» Егор Редин 
не считает, что законопроект наруша-
ет конституционные права граждан на 
избрание. Речь, по его мнению, идет об 
усилении фильтра, «не позволяющего 
занять должность в государственных 
органах лицам, совершившим преступ-
ления», отмечает господин Редин. Пред-
седатель Центра правовой помощи «Де-
ло жизни» Иван Соловьев не исключает, 
что поправка нацелена на более жест-
кий отбор кандидатов в преддверии 
Единого дня голосования в этом году и 
выборов в Госдуму в 2021 году. Юрист от-
мечает, что перечень дополнен престу-
плениями средней тяжести без каких-
либо изъятий или дополнений.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский 
считает, что власти на случай ослож-
нения политической обстановки из-за 
кризиса хотели бы иметь дополнитель-
ный механизм исключения участия в 
выборах активистов и участников про-
тестов. Он не исключает, что в даль-
нейшем перечень статей может быть 
расширен.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Владимир Хейфец

Дело Константина Котова  
вызвало общественный резонанс  
и может послужить основанием 
для корректировки законодательства   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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К хамам лезут за словом в карман
В Госдуму внесен законопроект об усилении наказания  
за оскорбление граждан чиновниками

Депутаты от «Единой России» Александр 
Хинштейн и Андрей Турчак внесли в Гос
думу законопроект об усилении наказания 
для чиновников за оскорбление граждан. 
Максимальный размер штрафа соста
вит 150 тыс. руб. или дисквалификацию 
до двух лет. Законопроект также повыша
ет штрафы за оскорбление для обычных 
граждан. Ранее с подобными инициатива
ми выступали представители других фрак
ций, но их предложения либо не были рас
смотрены Госдумой, либо отклонены.

Как ранее сообщал „Ъ“ (см. «Ъ-Онлайн» от 28 
апреля), законопроект о поправках к ст. 5.61 
ч. 4 КоАП, подготовленный главой комитета 
по информационной политике, депутатом от 
ЕР Александром Хинштейном, усиливает на-
казание за оскорбление для чиновников и 
обычных граждан. Так, верхняя планка штра-
фа для физических лиц поднимается с 3 тыс. 
руб. до 5 тыс. руб., для должностных лиц — с 
30 тыс. до 50 тыс. руб., для юридических лиц 
максимальный штраф вырастет вдвое — до 
200 тыс. руб. Максимальный уровень штрафа 
за публичное оскорбление также предлагает-
ся поднять в два раза: до 10 тыс. руб. для част-
ных лиц, и до 100 тыс. руб. для чиновников 
(150 тыс. руб. или дисквалификация на срок 
до двух лет за повторное нарушение). Макси-
мальный штраф для юридических лиц мо-
жет быть увеличен до 700 тыс. руб. с нынеш-
них 500 тыс. руб. При этом публичным оскор-
блением теперь будут считаться высказыва-
ния, размещенные в интернете, а не только в 
СМИ или произведениях искусства, как сей-
час. Оскорблением предлагается считать «уни-
жение чести и достоинства другого лица, вы-

раженное в неприличной или в иной унизи-
тельной, оскорбляющей общественную нрав-
ственность форме». Отметим, в действующем 
законе слова об оскорблении общественной 
нравственности отсутствуют, эта формулиров-
ка ранее вызвала критику юристов, посколь-
ку само понятие «общественной нравственно-
сти» не определено законом.

Отметим, ранее с предложениями наказы-
вать чиновников за оскорбление граждан вы-
ступали представители оппозиционных фрак-
ций. Так, в феврале 2019 года депутаты от КПРФ 
Сергей Казанков и Николай Коломейцев пред-
лагали установить для чиновников штрафы до 
30 тыс. руб. или дисквалификацию на срок до 
трех лет. Группа депутатов от КПРФ во главе с 
Валерием Рашкиным в своем законопроекте 
предлагала наказывать чиновников за оскор-
бление граждан штрафами до 500 тыс. руб. Со-
автор законопроекта Вера Ганзя поясняла, что 
он появился в ответ на «закон Клишаса», при-
равнявший к мелкому хулиганству публично 
выраженное «в неприличной форме явное не-
уважение к обществу, государству и госорга-
нам». Тогда же депутат от ЛДПР Александр Ста-
ровойтов в своем законопроекте предложил 
сделать оскорбление граждан чиновниками 
уголовным преступлением и ввести наказание 
вплоть до пяти лет принудительных работ или 
лишения свободы до двух лет. Законопроекты 
Николая Коломейцева и Александра Старовой-
това так и не были рассмотрены, а законопро-
ект Валерия Рашкина был отклонен.

В декабре 2019 года на съезде ЕР была созда-
на комиссия по этике, был принят кодекс эти-
ческих норм партийца. 15 января в послании 
Федеральному собранию президент Владимир 

Путин заявил о «недопустимости какого-ли-
бо высокомерия или неуважения к людям» со 
стороны чиновников. Следом, по итогам засе-
дания Совета по правам человека, он поручил 
рассмотреть вопрос усиления ответственности 
за оскорбление. Первым за хамство был нака-
зан глава Чувашии Михаил Игнатьев. Сначала 
он призвал «мочить» журналистов, а потом за-
ставил сотрудника МЧС подпрыгивать за клю-
чами от новой пожарной машины. 27 января 
этого года он был исключен из ЕР, а 29 января 
отправлен в отставку «по утрате доверия». Как 
рассказал „Ъ“ ответственный секретарь комис-
сии Евгений Ревенко, с начала года комиссия 
ЕР по этике рассмотрела более 150 обращений, 
треть из которых — о хамстве.

Первый заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ Николай Коломейцев поддержал за-
конопроект депутата Хинштейна: «Нам не важ-
но, кто автор. Важно, чтобы была реализова-
на идея». Заместитель руководителя фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов сказал „Ъ“, что посколь-
ку законопроект Александра Старовойтова не 
был рассмотрен, палата должна рассматривать 
новый законопроект, как альтернативный.

«Борьба „Единой России“ с чиновниками 
— это борьба с самими собой,— полагает ру-
ководитель „Политической экспертной груп-
пы“ Константин Калачев.— А себя надо пожа-
леть. Потому ответственность за хамство авто-
ры предлагают умеренно жесткую». Господин 
Калачев напомнил, что предложение от ЛДПР 
было жестче: по его мнению, нынешний зако-
нопроект «выглядит как перехват инициативы 
с последующим смягчением наказания».

Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина

Судопроизводство в рамках разумного
Поправки к законодательству помогут потерпевшим защитить свои права

Госдума приняла в первом чтении  поправки к Уго
ловнопроцессуальному  кодексу (УПК), опреде
ляющие сроки разумного уголовного судопроиз
водства. Действующие нормы закона позволяют 
не включать в них периоды, порой исчисляющие
ся годами, которые проходят от подачи заявления 
опреступлении до возбуждения уголовного дела. 
Сам законопроект был разработан на основе реше
ния Конституционного суда (КС), рассмотревше
го жалобу мужчины из Коми, почти девять лет ждав
шего правосудия. Эксперты полагают, что поправки 
помогут потерпевшим отстаивать свои права.

Рассмотренный во вторник депутатами законопроект 
о внесении поправок в ст. 6.1 УПК «Разумный срок уго-
ловного судопроизводства» был подготовлен на основа-
нии решения КС, вынесенного еще летом прошлого го-
да, в котором законодателям предлагалось скорректиро-
вать содержащиеся в ней нормы. Поводом стало обраще-
ние в КС жителя Республики Коми. Он еще летом 2009 го-
да написал заявление о преступлении, но уголовное де-
ло было возбуждено только через шесть лет. Закончилось 
же все вынесением обвинительного приговора. Мужчи-
на посчитал, что было нарушено его право на уголовное 
судопроизводство в разумный срок, подав в суды соот-
ветствующие иски с требованием компенсации. Прав-

да, при этом он натолкнулся на отказ — суды посчита-
ли, что сам срок судопроизводства исчисляется не с мо-
мента подачи заявления, а со дня, когда было начато рас-
следование, и его признания потерпевшим. Разница бы-
ла весьма существенной — с обращения в правоохрани-
тельные органы до вступления приговора в законную 
силу прошло почти девять лет, а судопроизводство про-
должалось, как посчитали власти, немногим более двух 
лет, из которых девять месяцев приходилось непосред-
ственно на предварительное следствие. В КС пришли к 
выводу, что закрепленные в УПК нормы исчисления сро-
ков разумного судопроизводства в первую очередь защи-
щают права подозреваемых и обвиняемых, тогда как за-
щита прав жертв преступных проявлений при затягива-
нии судопроизводства крайне затруднена. Суд особо ука-
зал, что потерпевший становится таковым, именно ког-
да ему был причинен вред, а не в тот момент, когда это 
процессуально оформил следователь или дознаватель. 
Потому КС признал не соответствующей основному за-
кону страны норму УПК, позволяющую не учитывать в 
сроке разумного судопроизводства временной промежу-
ток между подачей заявления и возбуждением дела в слу-
чае, если все завершилось обвинительным приговором.

Советник Федеральной палаты адвокатов России Ев-
гений Рубинштейн пояснил „Ъ“, что за последний год 

КС несколько раз проверял конституционность ч. 3 
ст. 6.1 УПК РФ. «Сначала было признано неконституци-
онным то, что эта норма не учитывала при определении 
разумного срока период со дня подачи потерпевшим за-
явления о преступлении и до момента возбуждения уго-
ловного дела в случаях, когда производство по данно-
му делу завершилось постановлением обвинительно-
го приговора, а затем, что эта норма не учитывала пери-
од с подачи заявления и до возбуждения дела в случаях, 
когда производство по нему было прекращено в связи 
со смертью»,— сообщил господин Рубинштейн. Он от-
метил, что каждый раз суд предписывал внести измене-
ния в УПК РФ. «В результате исчисление разумного сро-
ка уголовного судопроизводства должно начинаться с 
конкретного юридического факта — подачи заявления 
о преступлении»,— заявил Евгений Рубинштейн, отме-
тив, что данная формулировка должна заменить раз-
мытое понятие «с момента начала уголовного пресле-
дования». «Между тем вряд ли можно надеяться на то, 
что предлагаемые изменения повлияют на сокращение 
сроков так называемых доследственных проверок»,— 
считает эксперт. Он убежден, что причины неоправдан-
но затянутых сроков кроются в «архаичной структуре» 
самого возбуждения уголовного дела и негативном от-
ношении к его прекращению.

Между тем адвокат Марина Ярош заявила „Ъ“, что из-
менения в законодательстве могут положительно по-
влиять как на расследование уголовных дел, так и на 
проведение проверок. «По закону на проверку и приня-
тие процессуального решения у нас дается до 30 дней, 
но реально это длится месяцами»,— пояснила она, осо-
бо отметив, что результаты этих проверок могут как ис-
пользовать для возбуждения дела, так и положить под 
сукно. «Если поправки примут, последнее сделать будет 
сложно, так как появится возможность обжаловать в су-
де действия следствия как нарушение сроков разумно-
го судопроизводства»,— считает госпожа Ярош. Она от-
метила, что ранее суды постоянно отказывали в таких 
жалобах, но надеется, что скоро «будут обращать на них 
внимание». В свою очередь, общественный представи-
тель бизнес-омбудсмена адвокат Дмитрий Григориа-
ди заявил „Ъ“, что решения КС и поправки депутатов 
Госдумы «крайне позитивны». «У меня в практике было 
много случаев с бесконечными доследственными про-
верками, которые позволяли кошмарить бизнес»,— со-
общил представитель Бориса Титова, отметив, что «та-
кая карусель продолжается уже 15 лет». «Теперь у нас бу-
дет почва для дальнейших действий»,— уверен госпо-
дин Григориади.

Сергей Сергеев
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ИВЛ сработал на возгорание
При пожаре в петербургской больнице погибли пять человек

В Санкт-Петербурге после пожара 
в больнице Святого Георгия, унес-
шего жизни пяти пациентов, воз-
будили уголовное дело о причи-
нении смерти по неосторожности 
двум и более лицам. В середине 
марта учреждение было перепро-
филировано под прием пациен-
тов с коронавирусной инфекцией. 
По предварительным данным, 
причиной пожара стало возгора-
ние одного из аппаратов искусст-
венной вентиляции легких, боль-
шинство погибших пациентов 
 также были подключены к ИВЛ. 
Напомним, что аналогичное ЧП 
несколько дней назад случилось 
в 50-й клинической больнице 
 Москвы, тогда погибла одна па-
циентка. Тем временем в некото-
рых регионах приостановили ввод 
в эксплуатацию аппаратов ИВЛ 
производства екатеринбургского 
Уральского приборостроительно-
го завода, поставившего прибо-
ры и в больницу Святого Георгия, 
в других усилен контроль за их 
 работой.

Сообщение о пожаре в больни-
це Святого Георгия на Северном 
проспекте поступило в экстренные 
службы города вчера в 6:23. Пожару 
почти сразу присвоили второй по-
вышенный номер сложности из-за 
особого статуса объекта и опасности 
распространения огня. Уже через 
полчаса возгорание было локали-
зовано на площади 10 кв. м. Полно-
стью последствия пожара были лик-
видированы к 9:40.

ЧП произошло на шестом этаже, 
где располагается реанимационное 
отделение. По предварительным 
данным администрации Санкт-Пе-
тербурга, причиной возгорания ста-
ло короткое замыкание электрообо-
рудования — загорелся один из ап-
паратов ИВЛ. В результате пожара по-
гибли пять человек. По данным си-
ловых структур, жертвами стали чет-
веро мужчин и одна женщина. Все 
они были подключены к аппаратам 
ИВЛ. Самому старшему было 67 лет, 
возраст остальных — от 59 до 61 го-
да. Аппарат искусственной вентиля-

ции легких, ставший причиной воз-
горания, не был старым. По некото-
рым данным, его установили в на-
чале месяца. Он был произведен на 
Уральском приборостроительном за-
воде. В марте гендиректор предпри-
ятия Булат Гайнутдинов заявлял, что 
на протяжении трех последних ме-
сяцев АО «Уральский приборострои-
тельный завод» (УПЗ; входит в струк-
туру «Ростеха») выпускает по десять 
аппаратов ИВЛ в день. По его сло-
вам, аппараты УПЗ поступают в боль-
ницы по всей России, а также за гра-
ницу. До 50% произведенных аппара-
тов ИВЛ предприятие поставляет на 
экспорт. В основном это страны Евро-
пы, Азии и ближнего зарубежья. УПЗ 
— один из трех производителей ап-
паратов искусственной вентиляции 
легких, рекомендуемых для исполь-
зования в лечебных учреждениях 
России. Еще два также расположены 
в Екатеринбурге: ООО «Тритон-Элек-
троникс» и АО «Производственное 
объединение „Уральский оптико-ме-
ханический завод“».

В АО УПЗ подтвердили, что аппара-
ты ИВЛ производства завода в рамках 
контракта поставлялись в Петербург. 
«Официальными данными о том, ка-
кие аппараты были установлены в зо-
не возгорания, мы не располагаем»,— 
сообщили в УПЗ, отказавшись от под-
робных комментариев. Отметим, 
что, по данным ТАСС, аппарат искус-
ственной вентиляции легких, став-
ший причиной пожара в 50-й больни-
це им. С. И. Спасокукоцкого в Москве 
9 мая (тогда погибла одна пациентка), 
был также произведен на УПЗ.

В концерне «Радиоэлектронные 
технологии»(КРЭТ) „Ъ“ подтвердили, 
что аппараты ИВЛ под маркой «Авен-
та» поставлялись в медучреждения 
Москвы и Санкт-Петербурга, где про-
изошли возгорания, добавив, что сей-
час в компании разбираются в ситу-
ации. «Какими бы ни были причи-
ны, произошедшее стало трагедией 
для нас всех. Рассматриваются ряд 
версий, связанных как с состояни-
ем сетей, инженерной инфраструк-
туры лечебных учреждений, с меди-
цинским оборудованием, так и с со-

блюдением мер пожарной безопас-
ности»,— пояснили в концерне КРЭТ.

Тем временем в некоторых реги-
онах приостановили ввод в эксплуа-
тацию аппаратов ИВЛ производства 
УПЗ. Об этом, в частности, сообщили 
власти Ленинградской области, куда 
6 мая поступили десять таких прибо-
ров. «Однако по решению комитета 
по здравоохранению в связи с траги-
ческими событиями в больнице Свя-
того Георгия в Петербурге ввод в экс-
плуатацию данных аппаратов был 
приостановлен. Решение об их ис-
пользовании будет принято после 
окончания расследования причин 
пожара»,— сообщили в пресс-службе 
областного правительства. Приоста-
новлено использование аппаратов 
и в самом Санкт-Петербурге. Об этом 
сказал вице-губернатор города Олег 
Эргашев. «Делать скоропалительные 
выводы об этих аппаратах ИВЛ пока 
преждевременно, но по моему пору-
чению в настоящий момент эти ап-
параты пока не будут использовать-
ся»,— отметил он в эфире телекана-
ла «Санкт-Петербург» и добавил, что 
по поручению министра здравоохра-
нения Михаила Мурашко в Северную 
столицу приедут специалисты ураль-
ского завода, которые оценят техни-
ческое состояние оборудования из по-
следних поставок. Кроме того, врио 
губернатора Севастополя Михаил Раз-
вожаев заявил, что российские аппа-
раты искусственной вентиляции лег-
ких, которые недавно получил город, 
не будут использоваться до заверше-
ния расследования случаев возгора-
ния. А в Саратовской области, по сооб-
щению местных властей, дежурным 
сменам медиков поручено усилить 
контроль за работой аппаратов ИВЛ.

В свою очередь, вице-премьер РФ 
Татьяна Голикова сообщила, что да-
ла поручения Минздраву и Росздрав-
надзору поспособствовать расследо-
ванию причин возникновения по-
жаров в медучреждениях в Москве и 
Санкт-Петербурге, где проходили ле-
чение пациенты с новой коронави-
русной инфекцией.

В ГСУ СКР по Санкт-Петербургу по 
этому факту возбудили уголовное де-

ло по ч. 3 ст. 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности). По дан-
ным пресс-службы ведомства, сейчас 
на месте проводятся первоначаль-
ные следственные действия. По делу 
уже назначен ряд экспертиз, в част-
ности пожарно-техническая. Началь-
ник городского главка МЧС Алексей 
Аникин сообщил журналистам, что 
переводить пациентов в другие боль-
ницы не планируется. Стационар 
полностью возобновил прием боль-
ных к вечеру.

По словам губернатора города 
Александра Беглова, большего коли-
чества жертв удалось избежать благо-
даря действиям врачей и медсестер 
отделения: они немедленно присту-
пили к эвакуации пациентов на дру-
гие этажи и в другие отделения, а так-
же успели отключить в отделении 
электропитание и подачу кислорода, 
что предотвратило более серьезные 
последствия, указывают в пресс-служ-
бе главы Санкт-Петербурга.

Больница Святого Георгия одной 
из первых в городе была перепро-
филирована для приема пациентов 
с COVID-19 и подозрением на него. 
Первых больных с внебольничны-
ми пневмониями и гриппом она на-
чала принимать 16 марта. Вице-гу-
бернатор Олег Эргашев заявлял, что 
для этих целей во всем учреждении 
обустроят 580 коек, 36 реанимацион-
ных, а также 189 доступных аппара-
тов искусственной вентиляции лег-
ких. Однако через две недели боль-
ницу закрыли на карантин из-за зара-
жения одного из сотрудников. При-
ем пациентов с коронавирусом она 
 возобновила 15 апреля.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург;  
Николай Яблонский,  
Екатеринбург

Большего количества 
жертв при пожаре удалось 
избежать благодаря  
врачам и медсестрам,  
эвакуировавшим пациен-
тов на другие этажи и от-
ключившим электропита-
ние и подачу кислорода   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Аравия тонет  
в дешевой нефти
Королевство как может  
сокращает расходы

Саудовская Аравия пытается 
 сократить бюджетные расходы 
в условиях снижения цен на нефть 
и пандемии коронавируса. Дохо-
ды королевства сократились по-
чти на четверть. Под угрозой ока-
зались масштабные инфраструк-
турные проекты, инициированные 
наследным принцем Мухаммедом 
бен Сальманом, а также социаль-
ная помощь подданным. Власти 
выделяют значительные средства 
на борьбу с коронавирусом и при-
зывают саудовцев быть эконом-
нее. По числу зарегистрирован-
ных случаев инфицирования коро-
левство занимает первое место 
в арабском мире.

Во вторник саудовская государ-
ственная нефтяная компания Saudi 
Aramco отчиталась о падении квар-
тальной чистой прибыли на 25%. В це-
лом в первом квартале 2020 года до-
ходная часть бюджета Саудовской Ара-
вии сократилась на 22% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого 
года, а дефицит достиг $9 млрд. Ме-
ждународные резервы уменьшились 
в конце марта до $464 млрд (минимум 
с 2011 года). А скорость их сокраще-
ния побила рекорд за 20 лет. Рейтин-
говое агентство Moody’s ожидает, что 
международные резервы Саудовской 
Аравии упадут ниже $375 млрд к кон-
цу 2021 года. В начале мая Moody’s со-
хранило рейтинг королевства на уров-
не «A1», но ухудшило прогноз по нему 
со стабильного до негативного.

Несмотря на усилия по диверси-
фикации экономики, доходы коро-
левства по-прежнему в значитель-
ной степени зависят от нефти. В на-
стоящее время нефть марки Brent ко-
леблется около $30 за баррель. Еще до 
начала пандемии, по оценкам МВФ, 
Эр-Рияду требовалась цена около $80, 
для того чтобы сбалансировать бюд-
жетный дефицит. Еще согласно сде-
ланным до пандемии прогнозам, он 
должен был составить около $50 мл-
рд (около 6,5% ВВП). Теперь речь идет 
о цифрах примерно в два раза боль-
ше. Не случайно Министерство энер-
гетики Саудовской Аравии сообщило 
в понедельник, что поручило компа-
нии Saudi Aramco в июне доброволь-
но сократить добычу еще на 1 млн 
баррелей в сутки в дополнение к обя-
зательствам королевства по сокраще-
нию добычи по новому соглашению 
ОПЕК+ от 12 апреля 2020 года. В ито-
ге общее сокращение добычи соста-
вит 4,8 млн баррелей в сутки по срав-
нению с уровнем апреля.

Из-за коронавируса королевство 
также потеряло доход от религиозно-
го туризма (около 5,5% ВВП в ненефтя-
ном секторе): паломничество в Мекку 
и Медину остановлено не только для 
мусульман из других стран, но и для 
подданных королевства. Когда это 
изменится, непонятно. Саудовская 
Аравия занимает первое место сре-
ди арабских стран по числу инфици-
рованных коронавирусом — на этой 
неделе было зарегистрировано уже 
свыше 41 тыс. случаев, из них 255 с ле-
тальным исходом. Хотя, по данным 
Министерства здравоохранения, 
только 8–10% тестов дают позитив-
ный результат, власти опасаются, что, 
если население не будет соблюдать 
карантинные меры, число заболев-
ших в стране превысит 200 тыс. чело-
век. Несмотря на ослабление комен-
дантского часа на время Рамадана, в 
некоторых провинциях страны про-
должает действовать строгий, практи-
чески круглосуточный запрет на вы-
ход из дома. По-прежнему закрыты 
мечети и затруднено передвижение 
между разными районами страны. 
На прошлой неделе в королевстве бы-
ло создано специальное подразделе-
ние полиции по контролю за соблю-
дением карантинных мер. В его зада-
чу входит следить, чтобы нигде, вклю-
чая магазины и частные дома, не со-
биралось бы более пяти человек, если 
только это не члены одной семьи. Для 
нарушителей предусмотрен штраф в 
размере около $27 тыс. 

Экономическая жизнь в стране за-
мерла: вместо бравурных отчетов о во-
площении масштабных инфраструк-
турных проектов, заложенных в ини-
циированном наследным принцем 
Мухаммедом бен Сальманом плане 
реформ Vision 2030, в стране загово-
рили о режиме экономии — как на 
уровне государства, так и на частном 
уровне. «Люди должны изменить свое 
отношение к расходам и сосредото-
читься на сбережении» — с таким по-
сылом вышла статья в англоязычном 
саудовском издании Arab News на сле-
дующий день после объявления Ми-
нистерством финансов мер для спасе-
ния экономики.

«Мы сталкиваемся с кризисом, ко-
торого мир никогда не видел в совре-
менной истории, кризисом, отмечен-
ным неопределенностью»,— сказал в 
понедельник министр финансов Сау-
довской Аравии и одновременно и. о. 
министра экономики и планирова-

ния Мухаммед аль-Джадан. На послед-
нюю должность он был назначен толь-
ко в начале марта. По словам минис-
тра, вызванный пандемией кризис 
привел к трем экономическим шокам: 
падению спроса на нефть, приоста-
новке экономической деятельности 
на местах и незапланированным рас-
ходам, которые потребовали увеличе-
ния объемов помощи сектору здраво-
охранения со стороны государства.

В итоге власти королевства при-
няли решение сократить госрасхо-
ды на крупные проекты примерно 
на сумму, равную $26 млрд (чуть ме-
нее 10% от бюджета на 2020 год), при-
остановить с июня выплату так назы-
ваемых компенсаций за стоимость 
жизни (введенного в 2018 году «бо-
нусного» перечисления денег населе-
нию) и с 1 июля трехкратно увеличить 
НДС (до 15%). «Эти меры, которые бы-
ли приняты сегодня, какими бы жест-
кими они ни были, необходимы и по-
лезны для поддержания всеобъемлю-
щей финансовой и экономической 
стабильности»,— сказал господин аль-
Джадан. При этом в интервью агентст-
ву Bloomberg он всячески подчерки-
вал, что ничего страшного не проис-
ходит. Расходы не сокращаются, а пе-
рераспределяются, в первую очередь 
на здравоохранение и сохранение 
рабочих мест для тех, кто работает в 
частном секторе экономики. Проек-
ты в рамках стратегии Vision 2030 не 
отменяются, а откладываются, да и то 
в основном те, чья реализация затруд-
нена в условиях карантина. А прекра-
щающиеся выплаты все равно были 
временными.

Компенсацию за стоимость жиз-
ни начали выплачивать в Саудовской 
Аравии в январе 2018 года, практиче-
ски одновременно с введением впер-
вые в истории страны НДС (тогда он со-
ставил 5%) и повышением цен на газ и 
другие коммунальные расходы. Пред-
полагалось, что ежемесячные выпла-
ты военнослужащим и чиновникам 
в размере $266 будут осуществляться 
в течение года, но процесс затянулся. 
Эти пособия, по некоторым оценкам, 
стоили государству около $13,5 млрд 
в год. «Мы подумали, что можем на са-
мом деле остановиться»,— сказал ми-
нистр. При этом он подчеркнул, что по-
литика субсидий в стране будет про-
должена и реформирована. Речь идет 
о социальной помощи, практически 
двукратном снижении цен на бензин, 
миллиардных пакетах помощи мало-
му и среднему бизнесу, в том числе на 
выплату зарплат. Создана комиссия по 
контролю зарплат в госсекторе, на ко-
торые приходится более 50% расходов 
королевства. Однако сократить зар-
платы власти страны сейчас не могут, 
поэтому ищут другие варианты попол-
нения бюджета. 

О готовности правительства к «бо-
лезненным мерам» министр преду-
предил еще на прошлой неделе. «Пря-
мо сейчас мы размышляем, что мож-
но сделать для сокращения бюджетно-
го дефицита. Конечно, произошло зна-
чительное падение доходов, и мы, ве-
роятно, увидим влияние этого в бли-
жайшие кварталы»,— заявил он в ин-
тервью саудовскому телеканалу «Аль-
Арабия». Какие конкретно проекты бу-
дут заморожены, пока не сообщается. 
Зарубежные аналитики говорят о це-
лесообразности сокращения трат на 
один из любимых проектов принца — 
город будущего Neom, реализация ко-
торого из-за недостатка инвестиций и 
внутренних проблем и так идет гора-
здо медленнее, чем ему хотелось бы. 

Практически одна пятая бюдже-
та — это военные расходы, в том чи-
сле на перевооружение и войну в Йе-
мене. ОАЭ уже вывели свои войска из 
этой страны. Саудовская Аравия пока 
объявила о прекращении огня на вре-
мя Рамадана. Вопрос, смогут ли саудов-
ские власти снизить расходы на закуп-
ку вооружения, так как во многом на 
оборонных контрактах с США держит-
ся лояльность администрации прези-
дента Дональда Трампа по отношению 
к Мухаммеду бен Сальману. Ради кон-
трактов в Белом доме неоднократно за-
крывали глаза на нарушение прав че-
ловека в Саудовской Аравии. 

Королевство также старается не 
снижать активность на международ-
ных площадках с учетом своего пред-
седательства в G20 в этом году. Несмо-
тря на финансовые трудности, Эр-Ри-
яд обещал полмиллиарда долларов 
на разработку вакцины от коронави-
руса, одним из первых присоединив-
шись к всемирному онлайн-марафо-
ну «Глобальный ответ на коронави-
рус». Интересно, что и сотрудничест-
во с Россией после ценовых войн на 
рынке нефти сместилось именно на 
это направление. Так, еще в середине 
апреля глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмитриев 
в интервью телеканалу «Аль-Арабия» 
сообщил о совместных планах с коро-
левством по созданию предприятий 
по производству вакцин.

Марианна Беленькая

Кто в лес, кто поболеть
Сергей Лавров рассказал, как Содружество борется с коронавирусом

Во вторник министры иностран-
ных дел стран Содружества неза-
висимых государств (СНГ) прове-
ли видеоконференцию, в ходе ко-
торой обсудили в том числе и пан-
демию коронавирусной инфек-
ции. В ходе итоговой пресс-кон-
ференции „Ъ“ поинтересовался 
у главы МИД РФ Сергея Лаврова, 
можно ли говорить о скоордини-
рованных действиях стран СНГ 
по борьбе с коронавирусом, с уче-
том совершенно разных подходов 
отдельных государств объедине-
ния к этой угрозе. Российский ми-
нистр заверил, что Содружество 
коллективно противостоит панде-
мии, просто об этом мало говорят.

Если открыть первую страницу 
сайта исполнительного комитета СНГ, 
то может показаться, что никакой пан-
демии коронавируса в мире нет. Вот 
отчет о том, как первый заместитель 
председателя исполкома Виктор Гу-
минский и постпреды стран СНГ при-
няли участие в масштабном параде ко 
Дню Победы в Минске. Рядом новость 

о том, что премьер-министры Казах-
стана и Узбекистана дали старт строи-
тельству нового микрорайона в Турке-
станской области. А также анонс пред-
стоящего заседания Совета по куль-
турному сотрудничеству государств—
участников СНГ в Ташкенте.

В реальность возвращает малень-
кая красная кнопка с надписью «Борь-
ба с коронавирусом в СНГ». Нажав ее, 
можно узнать, какие действия стра-
ны Содружества предпринимают для 
противодействия пандемии. О кол-
лективных шагах в рамках СНГ ново-
стей не много, в основном речь идет 
о мерах на уровне отдельных госу-
дарств либо о двустороннем сотруд-
ничестве. Это и неудивительно, учи-
тывая насколько по-разному государ-
ства объединения относятся к этой 
проблеме.

Власти Туркмении, например, ут-
верждают, что у них случаев COVID-19 
вообще нет. Если верить их заявлени-
ям, то речь идет фактически о цент-
ральноазиатском чуде (см. „Ъ“ от 22 
апреля), поскольку из 14 стран мира, 

не затронутых коронавирусом, подав-
ляющую часть составляют островные 
государства. Власти Таджикистана до 
недавнего времени также уверяли, 
что у них инфицированных нет, но 
30 апреля все же заявили о 15 забо-
левших и с тех пор ежедневно отчи-
тываются о новых случаях заражения 
(на 12 мая уже 661). В Белоруссии по-
чти 25 тыс. выявленных зараженных 
(и около 150 смертей), но власти отка-
зываются вводить жесткие карантин-
ные меры и даже не стали отменять 
парад 9 Мая, а наоборот, пригласили 
на него ветеранов.

„Ъ“ спросил у Сергея Лаврова, мож-
но ли с учетом этих факторов говорить 
о каком-либо коллективном и скоор-
динированном подходе СНГ к коро-
навирусу. Он ответил, что можно, по-
скольку у объединения есть коорди-
национный совет СНГ по санитарной 
охране территорий от инфекционных 
заболеваний, который заседал в мар-
те и апреле и скоро соберется снова. В 
рамках этого совета создана специаль-
ная рабочая группа по коронавирусу. 

Ее рекомендации учитывались Рос-
потребнадзором при выработке про-
ектов соглашений в области санитар-
ной охраны территорий и реагирова-
ния на чрезвычайные ситуации, свя-
занные с санитарно-эпидемиологиче-
скими условиями. «Надеемся, что эти 
документы будут рассмотрены на со-
вете глав правительств СНГ 29 мая,— 
сказал Сергей Лавров.— Мне кажет-
ся, что это достаточно серьезные ша-
ги. Возможно, о них мало что извест-
но, но здесь главное — не пиар, а суть 
дела, которое, по-моему, делается». По 
его словам, «в геополитическом раз-
резе эта ситуация проверяет на проч-
ность способность государств и их 
объединений к коллективным дейст-
виям в кризисных условиях». СНГ эту 
проверку, как следовало из его разъяс-
нений, проходит успешно.

С мнением „Ъ“, что страны СНГ 
в этой ситуации действуют скорее 
по принципу «кто в лес, кто по дро-
ва», Сергей Лавров категорически не 
 согласился.

Елена Черненко
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20366,48 (–24,18)
РТС 1137,28 (+0,94)
FTSE 100 5994,77 (+55,04)

DAX 30 10819,5 (–5,49)
DJIA* 24201,68 (–20,31)
NASDAQ Composite* 9220,62 (+28,28)

*На 20:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.05.20
Австралийский доллар 47,6504
Английский фунт 90,5571
Белорусский рубль 12,6195
Датская крона* 10,6541

Доллар США 73,4326
Евро 79,4394
Индийская рупия** 97,2540
Казахский тенге** 17,4648

Канадский доллар 52,4144
Китайский юань* 10,3576
Норвежская крона* 71,5222
СДР 99,9293

Сингапурский доллар 51,8080
Новая турецкая лира 10,4465
Украинская гривна* 27,3938
Шведская крона* 74,7581

Швейцарский франк 75,5479
Японская иена** 68,3126
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Кризис, разгорающийся на фоне пан‑
демии COVID‑19 и ограничительных 
мер, кажется, дал наибольшее чи‑
сло примеров деятельности россий‑
ских лоббистов, чем когда‑либо. По‑
следние два месяца отраслевые ас‑
социации атаковали правительст‑
во РФ десятками писем, предупре‑
ждая о невыносимых условиях рабо‑
ты, скором крахе и, разумеется, про‑
ся поддержки. И если к туроперато‑
рам или рестораторам, действитель‑
но пострадавшим от кризиса, вопро‑
сов нет, то некоторые участники рын‑
ка, видимо, действовали по принци‑
пу «все побежали, и я побежал». При 
этом зачастую их обращения были 
составлены как под копирку: лобби‑
сты жаловались на негативное вли‑
яние COVID‑19, девальвацию рубля 
и не учитывали детали. А иногда 
в письмах и вовсе встречались пара‑
доксальные пассажи.

К примеру, «Руспродсоюз», высту‑
пая в том числе от лица производите‑
лей гречки и соли, жаловался на сни‑
жение рентабельности из‑за роста се‑
бестоимости и просил власти ком‑
пенсировать им недополученную 
прибыль. Но более эффективным мог 
быть иной аргумент: ажиотажный 
спрос привел к огромной нагрузке, 
из‑за чего возникла нехватка оборот‑
ных средств. Чтобы избежать дефици‑
та социально значимых товаров и ро‑
ста цен, как раз требуется поддержка.

Ассоциация «Теплицы России», 
ссылаясь на рост себестоимости и па‑
дение рентабельности, предложи‑
ла снизить наценки торговых сетей, 
чтобы поддержать текущие продажи 
в моменте. Между тем льготные та‑
рифы или субсидии на электроэнер‑
гию для тепличных комплексов мо‑
гли бы системно изменить себестои‑
мость выращивания овощей.

Переработчик ягод «Русбиоа‑
льянс» просил чиновников субсиди‑
ровать расходы на сырье, опасаясь 
роста цен. Почему население в усло‑
виях снижения доходов должно под‑
нимать цены на ягоды, рискуя поте‑
рять покупателей, в обращении ком‑
пании не уточнялось.

Одними из самых активных, 
по крайней мере среди производи‑
телей продуктов, в части обращений 
были хлебопеки. Так, Национальный 
союз хлебопечения в числе прочего 
просил субсидировать расходы на сы‑
рье, жалуясь в том числе на дефицит 
муки и сахара. Но ни для кого на рын‑
ке не секрет, что в России не первый 
год переизбыток сахара. Производ‑
ство в этом сезоне может достичь ре‑
кордных 7,7 млн тонн, оптовые цены 
находятся на уровне 27 руб. за 1 кг про‑
тив более 35 руб. за 1 кг в 2016 году, 
а некоторые заводы закрываются.

Не исключено, что такой поверх‑
ностный подход к подбору аргумен‑
тов может обернуться против лоб‑
бистов в будущем. Это не последний 
кризис в истории российской эконо‑
мики, и бизнесу еще придется про‑
сить помощи у государства. Сомни‑
тельно, что в будущем чиновники бу‑
дут всерьез рассматривать обраще‑
ния отраслевых ассоциаций, которые 
не могут предложить действитель‑
но адекватный механизм поддержки 
или, того хуже, занимаются передер‑
гиванием фактов.

Не исключено, 
что поверхностный 
подход к подбору 
 аргументов может 
обернуться против 
лоббистов в будущем

в просьбы бизнеса о поддержке 
в кризис изучал замредактора  
отдела потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Испытывающий резкий рост благода-
ря самоизоляции граждан рынок экс-
пресс-доставки продуктов питания 
по итогам 2020 года может увеличить-
ся с 0,7 млрд до 30 млрд руб., прогнози-
руют в компании «Infoline-Аналитика». 
Основной его объем обеспечат X5 
 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток» и др.), «ВкусВилл», «Яндекс.Лавка» 
и  «Самокат». Хотя популярность услу-
га начала набирать усилиями в первую 
очередь интернет-сервисов, в дальней-
шем инициативу могут перехватить 
крупные игроки из офлайн-ритейла, 
не исключают эксперты.

Рынок экспресс‑доставки продуктов (в те‑
чение часа) по итогам 2020 года вырастет 
до 30 млрд с 700 млн руб. годом ранее, следу‑
ет из отчета «Infoline‑Аналитики» (есть у „Ъ“). 
Весь рынок онлайн‑продаж в сегменте FMCG 
(товаров широкого потребления), как следует 
из отчета, в прошлом году составил 40 млрд 
руб., а по итогам 2020‑го достигнет 135 млрд 
руб. По итогам первого квартала наиболь‑
ший оборот онлайн‑заказов в этой катего‑
рии продемонстрировал Ozon — 6,1 млрд 
руб. при росте на 170% к аналогичному пе‑
риоду прошлого года (см. инфографику). На‑
ибольший рост в процентах показал «Сбер‑
маркет» (ранее — Instamart), чей оборот вы‑
рос на 500%, с 260 млн до 1,49 млрд руб.

В апреле в условиях самоизоляции гра‑
ждан ряд участников рынка смогли пока‑
зать результаты, сопоставимые со всем пер‑
вым кварталом, свидетельствуют данные са‑
мих компаний и расчеты аналитиков. Так, 
оборот «Сбермаркета» за месяц составил 

1,5 млрд руб., «Яндекс.Лавки» — 900 млн про‑
тив 800 млн руб. в первом квартале, «Самока‑
та» — 850 млн против 800 млн руб. По словам 
гендиректора «Infoline‑Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, в апреле «Яндекс.Лавка» впер‑
вые смогла обойти «Самокат» по обороту. Кро‑

ме того, ее средний чек на 150 руб. выше, чем 
у конкурента. Среди компаний, оценку пока‑
зателей которых аналитики делали самосто‑
ятельно, Ozon в целом согласен с результата‑
ми, «Самокат» не подтвердил их и не опро‑
верг, в «Яндекс.Такси» (управляет «Яндекс.

Лавкой») назвали оценки адекватными. В «Ут‑
коносе» сообщили, что данные аналитиков 
в целом отражают ситуацию на рынке.

Хотя исходно на рынке экспресс‑доставки 
продуктов в России было два основных игро‑
ка, сейчас ситуация меняется за счет выхо‑
да в этот сегмент крупного офлайн‑ритейла. 
По оценке «Infoline‑Аналитики», по итогам 
2020 года 95% рынка вместе с «Яндекс.Лав‑
кой» и «Самокатом» поделят X5 Retail Group 
и «ВкусВилл». В дальнейшем сегмент продол‑
жит динамично расти, в том числе за преде‑
лами Москвы и Санкт‑Петербурга, в первую 
очередь в городах‑миллионниках, прогнози‑
руют аналитики.

Михаил Бурмистров видит самый боль‑
шой потенциал в сфере экспресс‑доставки 
продуктов у X5 Retail Group. «На базе „Пя‑
терочки“ они могут быстро разворачивать 
dark store (магазины, работающие только 
на доставку.— „Ъ“) и масштабировать биз‑
нес в регионах»,— ожидает он. Также силь‑
ные позиции на этом рынке будут у «Вкус‑
Вилла» и «Магнита», в руководство которо‑
го недавно перешли сразу несколько топ‑ме‑
неджеров онлайн‑ритейлера Lamoda, ожида‑
ет эксперт. При этом разные модели работы 
сервисов доставки продуктов — доставка че‑
рез несколько часов и экспресс‑доставка — 
будут сближаться. «У покупателя есть две за‑
дачи: закупка впрок и дозакупка, для кото‑
рой используется экспресс‑доставка. И каж‑
дый игрок будет пытаться предложить реше‑
ния для каждой из них»,— поясняет госпо‑
дин Бурмистров.
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«Роснефть» прокачивает право на скидку
В компании сочли тарифы «Транснефти» и ОАО РЖД не соответствующими текущему моменту

Глава «Роснефти» Игорь Сечин на фоне 
резкого падения цен на сырье предло-
жил президенту РФ Владимиру Пути-
ну снизить тарифы транспортных мо-
нополий. В первую очередь компанию 
не устраивает плата за прокачку по си-
стеме «Транснефти», расходы на кото-
рую, по словам Игоря Сечина, состав-
ляют до трети в конечной цене нефти. 
Собеседники „Ъ“ в «Транснефти» счита-
ют такой подход односторонним. Экс-
перты же отмечают, что доля затрат 
на прокачку нефти в текущей конеч-
ной цене составляет около 15% на за-
падном направлении экспорта и 18% 
на восточном.

«Роснефть» просит привести тарифы 
«Транснефти» и ОАО РЖД «в соответствие 
с текущими ценами» на сырье. Об этом гла‑
ва нефтекомпании Игорь Сечин сообщил 
на встрече с президентом РФ Владимиром 
Путиным 12 мая. Основное недовольство 
господина Сечина вызвали тарифы на про‑
качку нефти: «Если в 2008 году, скажем, сто‑
имость нефти в рублях составляла порядка 
1,1 тыс. руб., сейчас 1,2 тыс. руб.,— это сопо‑

ставимые величины. Но раньше тариф был 
0,822 тыс. руб. за тонну прокачки, а сегод‑
ня — 2,1 тыс. руб.». По словам Игоря Сечина, 
расходы на транспорт сейчас составляют 32% 
от конечной стоимости нефти. Владимир Пу‑
тин пообещал рассмотреть этот вопрос.

Согласно отчетности, в прошлом году за‑
траты «Роснефти» на транспорт нефти и неф‑
тепродуктов составили 543,6 млрд руб. 
(в том числе 148 млрд руб. по железной доро‑
ге). Эти показатели включают не только рос‑
сийские, но и зарубежные активы. Средняя 
ставка прокачки по трубе при экспорте со‑
ставила 2,27 тыс. руб. на тонну, при постав‑
ке на НПЗ — 0,82 тыс. руб. В «Роснефти» не от‑
ветили „Ъ“.

В ОАО РЖД сообщили „Ъ“, что сейчас уже 
около 40% объема перевозок «Роснефти» ох‑
вачено скидками. «В целом же на 2020 год 
принято 15 решений о снижении тарифов 
на внутрироссийские и экспортные пере‑
возки нефти и нефтепродуктов, скидки со‑
ставляют от 4,3% до 50%»,— отметили в моно‑
полии, добавив, что в 2019 году общая сумма 
скидки для отправителей нефтяных грузов 
составила почти 10 млрд руб.

В «Транснефти» не стали комментиро‑
вать „Ъ“ идею снижения тарифов. Собесед‑
ник „Ъ“, близкий к компании, отметил, что 
удельные затраты на транспортировку, вы‑
раженные в долларах, снижаются и сейчас 
составляют в среднем $0,77 за 100 тонно‑
километров против $0,96 в 2008 году. При 
этом в 2008 году еще не был построен тру‑
бопровод ВСТО, а там тариф значительно 
выше из‑за протяженности, чем в европей‑
ском направлении, но и сам сорт ESPO доро‑
же на $2–3 за баррель, чем Urals. Собеседник 
„Ъ“ также подчеркнул, что несправедливо 
привязывать тарифы на прокачку к цене сы‑
рья сейчас, когда цены упали: «Возникает во‑
прос, почему тогда нефтяники недоплачива‑
ли нам при высоких ценах на нефть». Сейчас 
ФАС ежегодно индексирует тариф «Транс‑
нефти» по принципу «инфляция минус».

Потенциальное снижение тарифов мо‑
жет серьезно затруднить реализацию инве‑
стпрограммы «Транснефти». 30 апреля вице‑
президент монополии Максим Гришанин 
сообщил, что в связи со снижением грузоо‑
борота (в связи с сокращением добычи из‑за 
сделки ОПЕК+) и необходимостью выпла‑

тить дивиденды в 81 млрд руб. за 2019 год 
монополия может столкнуться с дефицитом 
средств, поэтому предлагает выплачивать 
дивиденды в рассрочку. Если поступления 
от прокачки снизятся, «Транснефти» придет‑
ся брать кредиты, чтобы выполнить инвес‑
тпрограмму, говорит один из собеседников 
„Ъ“ в отрасли. «Неясно, почему такие же кре‑
диты для оплаты транспортировки не может 
взять „Роснефть“»,— добавляет он.

Судя по обозначенному главой «Роснеф‑
ти» тарифу, речь идет о направлении про‑
качки нефти из Западной Сибири до пор‑
тов Приморск или Усть‑Луга на Балтике, от‑
мечает глава «Infoline‑Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его оценке, расходы на тран‑
спортировку по трубе и перевалку в порту 
составляют примерно 15% от текущей сто‑
имости нефти Urals. При поставках в Азию 
по нефтепроводу ВСТО (тариф 2747,62 руб. 
за тонну) с экспортом через порт Козьмино 
с учетом перевалки нефти сорта ESPO в пор‑
ту расходы составят примерно 18% от стои‑
мости нефти по текущим котировкам, отме‑
чает аналитик.

Дмитрий Козлов

Элитному жилью хватило прочности
Цены на дорогие квартиры продолжат рост

В отличие от московских за-
стройщиков массового жилья 
девелоперам элитных проек-
тов удалось сохранить высо-
кий покупательский интерес: 
потенциальная аудитория до-
рогой недвижимости намно-
го более устойчива к кризису. 
На этом фоне консультанты 
ждут роста цен на такие ново-
стройки на уровне 5–7%.

Стоимость элитной недвижи‑
мости в Москве к концу 2020 года 
вырастет на 5–7%, прогнозируется 
в исследовании Knight Frank. Кон‑
сультанты добавляют, что сейчас 
этот показатель составляет в сред‑
нем 850 тыс. руб. за 1 кв. м. Москва 
может стать одной из немногих 
мировых столиц, где произойдет 
рост цен. Ранее аналитики Knight 
Frank пересмотрели свой прогноз 
в отношении зарубежных рынков. 
Если в начале года ожидался пре‑
имущественно умеренный рост 
цен, то теперь консультанты пред‑
полагают, что избежать по ито‑
гам 2020‑го снижения стоимости 
элитного жилья удастся также де‑
велоперам Вены, Шанхая, Монако 

и Лиссабона. Падения цен на элит‑
ные новостройки до 5% ждут в Бер‑
лине, Кейптауне, Женеве, Лондо‑
не, Лос‑Анджелесе, Мадриде, Мель‑
бурне, Майами, Нью‑Йорке, Пари‑
же и Сиднее. Более чем на 5% мо‑
жет подешеветь дорогая недвижи‑
мость в Буэнос‑Айресе, Гонконге, 
Мумбае, Сингапуре и Ванкувере.

Управляющий директор Mos‑
cow Sotheby’s International Real‑
ty Ирина Мошева также прогно‑
зирует снижение цен на элит‑
ную недвижимость в Европе. Так, 
в Лондоне, по ее оценкам, сниже‑
ние цен должно составить 2–3%. 
«Но уже в 2021 году потеря бу‑
дет отыграна, и цены вырастут 
на 3–6%»,— считает она. Этот тезис 
совпадает с оценкой Knight Frank: 
консультанты прогнозируют, что 
более чем на 5% элитное жилье 
в следующем году подорожает 
в Лондоне и Лиссабоне, в то вре‑
мя как в Гонконге и Сингапуре со‑
хранится тенденция к снижению. 
По прогнозам госпожи Мошевой, 
в свою очередь, на азиатских рын‑
ках падение уже в этом году может 
достигнуть 10%.

Эксперт Prian.ru Филипп Бе‑
резин указывает, что застройщи‑
ки в Испании, Турции, ОАЭ и Бол‑
гарии начали делать покупате‑
лем специальные предложения, 
но пока они связаны не с прямым 

снижением цен, а в основном с осо‑
быми условиями, например, рас‑
срочкой или снижением разме‑
ра среднего взноса. Он ждет, что 
в ближайшие несколько месяцев 
цену на жилье за рубежом будут 
снижать, но процесс окажется не‑
равномерным.

Директор департамента город‑
ской недвижимости Knight Frank 
Андрей Соловьев указывает, что 
в Москве позитивный прогноз пока 
сохраняется за счет того, что эпиде‑
миологическая ситуация развива‑
ется по благоприятному сценарию: 
несмотря на то что число сделок за‑
метно сократилось в период самои‑
золяции, на рынке сформировался 
отложенный спрос, который будет 
реализован в июне. Эксперт добав‑
ляет, что в центральной части горо‑
да также существует нехватка пред‑
ложения. «Сейчас на фоне сниже‑
ния стоимости рубля цены уже под‑
няли застройщики, реализующие 
проекты в высокой степени готов‑
ности»,— объясняет господин Со‑
ловьев. Он добавляет, что в даль‑
нейшем средняя цена будет увели‑
чиваться за счет именно этих про‑
ектов, в то время как объекты на на‑
чальной стадии реализации доро‑
жать не будут.

Председатель совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румянце‑
ва считает, что цены пересмотрят 
либо уже пересмотрели большин‑
ство застройщиков: некоторые 

подняли цены на 7–10% еще в мар‑
те из‑за падения рубля, другие бу‑
дут вынуждены это сделать. «В элит‑
ном сегменте большой объем мате‑
риалов и оборудования закупает‑
ся в валюте»,— объясняет она. При 
этом предпосылок для увеличения 
числа сделок, по словам госпожи 
Румянцевой, сейчас нет.

Прогнозы консультантов для 
сегмента дорогого жилья в РФ на‑
много более радужные, чем для 
массового, где аналитики ЦИАН 
ранее прогнозировали снижение 
цен на 8–10%. Элитная недвижи‑
мость пострадает намного меньше 
из‑за высокой финансовой устой‑
чивости целевой аудитории, объ‑
ясняет директор управления элит‑
ной недвижимости «Метриум Пре‑
миум» Анна Раджабова. Екатерина 
Румянцева соглашается, что массо‑
вое жилье менее устойчиво в кри‑
зис. Но при этом, считает она, деве‑
лоперам проектов по строительст‑
ву массового жилья тоже не следует 
жаловаться на спрос: их потенци‑
альные покупатели могут получить 
льготную ипотеку по ставке 6,5%.

Александра Мерцалова
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Продуктовые переезжают в онлайн
Рынок экспресс‑доставки вырастет в десятки раз

правила  
игры

67 миллионов 
рублей
составил в апреле 
2020 года средний 
бюджет покупки  
элитного жилья 
в Москве, по данным 
Savills
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Первый квартал на рынке сде-
лок слияния и поглощения еще 
не в полной мере отразил кри-
зисные явления, вызванные 
эпидемией коронавируса. Объ-
ем сделок сохранился на уровне 
прошлого года, немного не до-
тянув до $10 млрд. В то же время 
резко увеличилось число не-
больших сделок, тогда как мас-
штабные трансакции в основ-
ном связаны с более ранними 
договоренностями. Эксперты 
считают, что пока владельцы 
бизнеса, пострадавшего от эпи-
демии, не готовы продавать его 
с существенным дисконтом. Од-
нако скоро процесс активизиру-
ется, а ряд активов перейдут к 
новым собственникам за долги.

Согласно исследованию AK&M (с 
ним ознакомился „Ъ“), в первом 
квартале 2020 года объем рынка 
M&A остался на уровне прошлого 
года — общая сумма выросла лишь 
на 2,2%, до $9,6 млрд. Вместе с тем 
агентство отмечает резкий рост ко-
личества сделок — за первые три 
месяца года прошло 110 трансак-
ций, что в полтора раза выше прош-
логоднего показателя. Соответст-
венно, и средняя стоимость сделок 
(за вычетом крупнейших) снизи-
лась на 44,2%, до $37,3 млн.

• По данным AK&M, первое место 
в рейтинге отраслей в первом квар-
тале 2020 года занял ТЭК с одной  
мегасделкой на $3,56 млрд. В февра-
ле компания «Онега Холдинг» прио-
брела у госкорпорации ВЭБ.РФ 
99,57% АО «Междуречье», основного 
добывающего актива холдинга  
«Сибуглемет». Второе место за- 
няла электроэнергетика с двумя 
трансакциями на $2,1 млрд.  
На третье место по итогам  
квартала вышел сектор строи-
тельства и девелопмента с 58 сдел-
ками на общую сумму $1,51 млрд.
Как отмечает заместитель генди-

ректора AK&M Людмила Еремина, 

карантинные меры, связанные с 
пандемией COVID-19, заметно уда-
рили по российскому рынку. Инвес-
тиционный стратег «БКС Премьер» 
Александр Бахтин поясняет, что «в 
условиях пандемии и ограничитель-
ных мер множество предприятий 
резко ухудшили свои финансовые 
показатели, поэтому целый ряд сде-
лок будет носить вынужденный ха-
рактер». Еще в марте, когда серьезно 
пострадали только Китай и Европа, 

российский рынок M&A отреагиро-
вал соответственно — увеличилось 
число небольших сделок, а крупные 
почти свернулись.

Крупнейшая трансакция в марте 
и вторая по объему за квартал по 
факту была заключена еще в 2018 го-
ду — консолидация финской корпо-
рацией Fortum 73,4% доли в герман-
ском концерне Uniper, владеющем 
83,73% российского «Юнипро». Без 
учета этой сделки рынок M&A пока-
зал бы снижение на 20% по сравне-
нию с первым кварталом 2019 года. 
Начальник управления торговых 
операций на российском фондовом 
рынке «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко отмечает, что старые сделки 
будут завершаться: хотя инвестпрог-
раммы сокращают, но у крупных иг-
роков еще много денег, и запланиро-
ванное стараются реализовать.

Новых сделок, уточняет он, мало 
или нет совсем по разным причинам 
— банки берут паузу на вопросы о 

проектном финансировании, компа-
нии переделывают текущие бюдже-
ты, кроме того, проекты, если это не 
стартапы, требуют переоценки. «На 
высокие технологии спрос в принци-
пе устойчивый. Yandex, Mail.ru, Сбер-
банк и другие игроки вряд ли будут 
останавливать процесс M&A. Инвес-
тиции в ритейл, транспорт, лизинг 
сейчас рискованны, а в туризм, по су-
ти, бессмысленны»,— отметил он. 

В исследовании AK&M говорится, 
что связанное с коронавирусом рез-
кое падение курса рубля в марте при-
вело к тому, что большинство не-
больших сделок перестали попадать 
в статистику. Кроме того, по мнению 
Людмилы Ереминой, многие компа-
нии отказались от запланирован-
ных ранее приобретений, направ-
ляя свои усилия на поддержку уже 
существующих активов. Таким обра-
зом, по итогам первого полугодия 
2020 года рынок M&A может пока-
зать снижение объемов сделок на 
15–20% по сравнению с аналогич-
ным периодом 2019 года.

Глава подразделения M&A круп-
ного банка отмечает, что из-за сло-
жившейся ситуации стоимость биз-
неса будет переоценена: «Этот фак-
тор ограничивает желание покупать 
по прежним ценам, только с дискон-
том 20–30% из-за подешевевшего ру-
бля». Однако пока продавцы не гото-
вы сильно уступить в цене, у них 
остается надежда, что ситуация в 
экономике начнет улучшаться до-
вольно скоро, а значит, продажи мо-
гут за несколько месяцев вернуться 
на прежний уровень. «Если кризис 
затянется, к концу года можно будет 
увидеть новые сделки. Наиболее 
перспективные отрасли — добыча 
полезных ископаемых, промышлен-
ность, строительство»,— считает Ге-
оргий Ващенко. Как считает Алек-
сандр Бахтин, не исключено, что ряд 
активов перейдут к новым собствен-
никам-кредиторам за долги. 

Полина Смородская

Слияния и измельчания
Статистика M&A держится  
на довирусных договоренностях

При этом банки, как отмечает ди-
ректор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков, «пытаются поддержать, 
насколько это возможно, объемы 
кредитования за счет надежных за-
емщиков».

В крупных кредитных организа-
циях подтверждают тенденцию. Банк 
«ФК Открытие» сократил уровень одо-
брения, но не так значимо, как пока-
зывает среднерыночная статистика 
БКИ, говорят там. По словам директо-
ра департамента анализа розничных 
рисков банка Оксаны Старосельской, 
«кредитная политика скорректирова-
на с учетом экономической ситуации 
и перспектив возврата кредита по 
конкретному заемщику».

Увеличилась доля отказа и в Совко-
мбанке. Как пояснил первый зампред 
правления банка Сергей Хотимский, 
«заемщики с сильным профилем не 
спешили получать кредиты», от них 
«спрос упал очень сильно». При этом, 
по его словам, «число приходящих 
слабых клиентов всегда примерно 

одинаковое и они обходят все банки 
по кругу, получая везде отказы». Ком-
бинация трендов автоматически ве-
дет к снижению процента одобрения 
без изменений в кредитной полити-
ке, отмечает господин Хотимский.

Эксперты не ожидают увеличения 
доли одобряемых заявок на кредиты в 
ближайшее время. «Процент одобре-
ний будет увеличиваться одновре-
менно с восстановлением деловой ак-
тивности и доходов населения»,— 
считает господин Шинин. По мнению 
господина Волкова, в связи с меро-
приятиями по самоизоляции гра-
ждан, а также экономической ситуа-

цией в стране и мире одобрение бан-
ками кредитных заявок еще не скоро 
вернется к уровням первого квартала 
2020 года.

Однако, уточняет он, в первую 
очередь это касается традиционного 
офлайн-кредитования в офисах бан-
ков, в то же время онлайн-кредито-
вание будет набирать обороты. В лю-
бом случае, добавляет Геннадий Ши-
нин, банкам понадобится время, 
чтобы перенастроить системы при-
нятия кредитных решений «в соот-
ветствии с новыми реалиями».

Светлана Самусева,  
Ольга Шерункова

На заемщиков смотрят  
с неодобрением

9,6 миллиарда 
долларов
составил объем  
российского рынка  
M&A в первом квартале 
2020 года

КАК БАНКИ ОДОБРЯЛИ КРЕДИТЫ ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦАМ (%)   ИСТОЧНИК: НБКИ.
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Минэкономики объяснило, почему именно 
оно должно регулировать лизинговую отрасль. 
По мнению министерства, в лизинге превалиру-
ет экономическая сущность над финансовой.  
Однако в ЦБ и Минфине уверены в финансовой 
природе лизинга и поэтому хотят отдать надзор 
за ним Банку России.

Минэкономики настаивает, что именно оно должно 
стать регулятором лизинговой отрасли, следует из письма 
(с ним ознакомился „Ъ“, его отправку подтвердили в ми-
нистерстве) за подписью замминистра Ильи Торосова в 
Минфин в ответ на запрос аппарата правительства по по-
воду обращения депутата Евгения Шулепова (см. „Ъ“ от 24 
марта). Это требуется, чтобы с помощью лизинговой отра-
сли развивать «инструментарий обновления и пополне-
ния основных средств» и воздействовать «на экономиче-
ский рост», указано в письме.

• В прошлом году депутат от «Единой России» предло- 
жил свою версию поправок к закону «О лизинге» (см. „Ъ“ 
от 17 января). В законопроекте, который прошел первое 
чтение в Госдуме более года назад, Минфин и ЦБ предпола-
гают, что регулировать лизинговую отрасль должен 
именно Банк России. Согласно версии Евгения Шулепова, 
регулировать лизинговую отрасль должен федеральный 
орган исполнительной власти в лице Минэкономики, 
а многие регуляторные требования в его версии сняты.
По мнению Минфина и Банка России, лизинг является 

финансовым продуктом (квазикредитованием) и, соответ-
ственно, лизинговые компании — это финансовые орга-
низации. «Ключевыми факторами, влияющими на фи-
нансовую устойчивость лизингодателей и отличающими 
их от нефинансовых организаций, являются высокий фи-
нансовый рычаг, кредитный и процентный риски, а так-
же риски ликвидности, валютной позиции и концентра-
ции»,— отмечал ранее представитель ЦБ. Крупнейшие ли-
зинговые компании входят в состав финансовых групп, 
концентрирующихся вокруг банков, надзор за которыми 
осуществляет ЦБ, указывал Минфин. Появление у этих ор-
ганизаций другого надзорного органа, по мнению мини-
стерства, создаст дублирующего финансового регулятора.

Минэкономики полагает, что в деятельности лизинго-
вых компаний «превалирует экономическая суть над фи-
нансовой», поскольку она приводит «в конечном итоге к 
формированию базы современных основных средств». По-
этому именно оно должно отвечать «за нормативно-право-

вое регулирование лизинговой деятельности и выработку 
государственной политики» в этой сфере. Кроме того, в ми-
нистерстве подчеркивают, что «лизинговые компании не 
работают напрямую с населением и его средствами». Мин-
экономики в письме также отмечает, что «определение ши-
роты контрольных полномочий» нуждается в проработке.

«Все виды финансовой деятельности оказывают влия-
ние на экономический рост, и лизинг не является исключе-
нием»,— парируют в Минфине. По словам представителя 
министерства, хотя лизинговые компании не привлекают 
в значительном объеме средства населения, на нерегули-
руемом рынке нередки случаи мошенничества: «Формиро-
вание пассивов компаний из других источников помимо 
средств населения не предопределяет необходимость со-
здания второго регулятора на финансовом рынке. Депози-
тарии, рейтинговые агентства, бюро кредитных историй 
не привлекают средства населения, однако имеют специа-
лизированного регулятора в лице Банка России».

В ЦБ и Минпромторге не ответили на запрос „Ъ“. Но 
среди самих участников рынка также нет согласия в во-
просе природы лизинга. «Компании являются одним из 
элементов финансовой системы страны: они тесно ин-
тегрированы в нее (финансирование в банках, облигаци-
онный рынок), абсорбируют существенные финансовые 
и экономические риски»,— говорит гендиректор «МСБ-
Лизинг» Роман Трубачев. По его словам, стабильность ли-
зингового рынка в большей степени влияет на устойчи-
вость финансовой системы, нежели на экономическую 
стабильность. Поэтому, как полагает господин Трубачев, 
наиболее логичным выглядит регулирование ЦБ.

Но есть и другое мнение. По словам начальника управ-
ления госрегулирования, комплаенс и авторизации ГК 
«Альфа-Лизинг» Риммы Иващук, источниками финанси-
рования лизинговых сделок являются инвестиции круп-
ных компаний и банков, «которые и так контролируются 
Банком России». При этом, по ее мнению, дополнительно-
го развития «в период рецессии подобный контроль не 
принесет, наоборот, сделает лизинг дороже, а значит, ме-
нее доступным для клиентов». В то же время, добавляет го-
спожа Иващук, лизинг является инструментом приобре-
тения основных средств предприятий, и если государство 
нацелено развивать определенные отрасли экономики, 
«то для слаженной работы возможна организация лизин-
говых компаний на базе Минэкономики».

Илья Усов

Лизинг ускользающей природы
Потенциальные регуляторы делят отрасль концептуально

с1

Другая системная проблема лес-
ной отрасли региона — отсутствие 
ЦБК, из-за чего до 50% древесины 
(тонкомеры, балансы) остается не-
востребованной. В презентации RFP 
Group указывается, что строитель-
ство собственного ЦБК в Амурске 
«позволит кратно улучшить эконо-
мику сектора». В презентации отме-
чается, что его преимуществами 
станет отсутствие подобных мощ-
ностей на Дальнем Востоке, опти-
мальное расположение в центре Ха-
баровского края, где сосредоточено 
70% лесозаготовки дальневосточно-
го округа и существует примыкание 
к БАМу, а также высокая обеспечен-
ность внешней инфраструктурой (в 
Амурске уже существовал старый 
ЦБК на 700 тыс. тонн). RFP Group с 
2016 года рассматривала вариант 
строительства ЦБК совместно с ки-
тайской China Paper мощностью 

500 тыс. тонн целлюлозы в год и сто-
имостью почти $1 млрд. Но перего-
воры не увенчались успехом.

Данил Парыгин из WhatWood, 
исходя из финансовых показате-
лей RFP Group, оценивает полную 
стоимость компании примерно в 
$430–560 млн. Эксперт отмечает, 
что, хотя и остаются нерешенными 
вопросы комплексной переработ-
ки древесины и неполной перера-
ботки балансовой древесины и тех-
сырья с арендованных лесосек, у 
холдинга есть резерв к наращива-
нию производственных мощно-
стей. Инвестируя в переработку и 
развивая последующие глубокие 
переделы, компания может увели-
чить оборот в два-три раза, считает 
он. Также господин Парыгин отме-
чает, что близость активов RFP 
Group к азиатским рынкам сбыта 
— Китаю, Корее, Японии — являет-
ся серьезным конкурентным преи-
муществом.

Ольга Мордюшенко;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Роман Абрамович выходит из леса

Сегодня мы по-прежнему 
вынуждены 

констатировать,  
что в валовом продукте 
страны лесная отрасль 

дает в районе 1%,  
ничего не меняется

— Юрий Трутнев,
вице-премьер и полпред президента  

в ДФО, 14 августа 2019 года

Ц И Т А Т Ас1
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«Почту» подписывают на субсидию
Компании предлагают компенсировать доставку прессы

Комитет Госдумы по информпо-
литике просит правительство 
вернуть «Почте России» ежегод-
ную субсидию на доставку газет 
и журналов, которая до 2014  года 
составляла 3,5 млрд руб. С учетом 
инфляции на эти цели теперь 
нужно 9 млрд руб.: такая субси-
дия сделает прессу по подписке 
дешевле, чем в рознице, и увели-
чит спрос на нее, надеются участ-
ники рынка. Минкомсвязь про-
тив субсидии: даже с ней подпи-
ска была для « Почты» убыточ-
ной, а увеличивать ее бесконеч-
но невозможно.

Комитет Госдумы по информпо-
литике в обращении к правительст-
ву предложит вернуть субсидии для 
«Почты России» для сдерживания 
роста цен на доставку подписных 
изданий, сообщил „Ъ“ глава коми-
тета Александр Хинштейн. Обраще-
ние о мерах поддержки СМИ будет 
отправлено 13 мая, его содержание 
обсуждалось 12 мая на заседании 
комитета.

«Очевидно, это будет одна из са-
мых дорогих мер поддержки, но, 
просчитывая итоговую сумму суб-
сидий, мы должны учитывать, что 
„Почта России“ уже не ФГУП, а АО, 
поэтому ориентироваться имеет 
смысл на потребности издате-
лей»,— объяснил господин Хинш-
тейн («Почта России» стала АО со 
100-процентным госучастием 1 ок-
тября 2019 года). Впрочем, вопрос с 
субсидией «наверняка не решится 
одним обращением» комитета, «по-
скольку речь идет об огромных 
средствах и о политическом реше-
нии», отметил он в ходе заседания.

До 2014 года «Почта России» полу-
чала ежегодную субсидию в 3–3,5 мл-
рд руб., что позволяло ей покрывать 
убытки от доставки подписных изда-
ний. В 2015 году субсидию отмени-

ли, и, хотя тарифы на подписку, по 
данным Союза предприятий печат-
ной индустрии (СППИ), выросли в 
три раза, подписка все равно оста-
лась для «Почты России» убыточной. 
Каждый год она выделяет около 
1,5 млрд руб. в виде скидок на достав-
ку 2,5 тыс. изданий, рекомендован-
ных экспертным советом при Мин-
комсвязи. Издатели настаивали, что 
рынку этой льготы недостаточно, по-
тому что в стране издается более 
50 тыс. газет и журналов.

В 2018 году «Почта России» не по-
вышала тарифы на подписку, в 2019-
м они выросли на 7%. Тарифы на пер-
вое полугодие 2020 года были повы-
шены на 10%, больше в этом году по-
вышений не планируется, сообщил 
представитель «Почты России», отме-
тив, что цены ежегодно пересматри-
ваются с учетом индексаций зарплат 
почтальонов, которые составляют 
большую часть затрат на последнем 
этапе доставки. Убыток предприятия 
от доставки за 2017 год составил бо-
лее 2 млрд руб., за 2018 год — более 
1 млрд руб., при этом скидки на со-
циально значимые издания сохраня-
ются, добавил он.

С учетом инфляции размер субси-
дии, которая сейчас могла бы по-
крыть убытки почты от доставки 
прессы, составляет около 9 млрд 
руб., оценил вице-президент по рас-
пространению печатной продукции 
СППИ Александр Оськин. Ее возвра-
щение будет способствовать сниже-
нию стоимости изданий по подпи-
ске для конечного потребителя до 
70% и «подписка наконец станет де-
шевле розницы, что является нор-
мой для всех стран, где подписка суб-
сидируется», говорит он.

Снижение подписных тиражей 
прекратится, только если сама «По-
чта России» прекратит поднимать та-
рифы, добавляет гендиректор ИД 

«Аргументы и факты» Руслан Нови-
ков. Субсидия на доставку подпис-
ных изданий населению должна со-
ставлять не менее 7–9 млрд руб. в год 
с последующей ежегодной индекса-
цией, соглашается он, она «жизнен-
но необходима» с учетом больших 
расстояний, из-за которых цены де-
лают прессу недоступной для значи-
тельной части населения. «В Латвии, 
к примеру, на доставку подписных 
изданий сельскому населению выде-
ляются субсидии €3 млн в год, в Гер-
мании доставка субсидируется госу-
дарством на сумму €60 млн, в США 
— более $200 млн в год»,— перечи-
сляет господин Новиков.

Субсидирование будет противо-
речить новому статусу АО «Почта Рос-
сии», но избежать этого можно, изме-
нив закон «О почтовой связи»,— от-
нести подписку к универсальной по-
чтовой услуге, тогда она перестанет 
быть услугой коммерческой, доба-
вил Александр Оськин.

В Минкомсвязи выступают про-
тив предложения. «В годы, когда 
субсидия существовала, скидки по-
лучали издания вроде „Моя люби-
мая дача“, различные кроссворды и 
астрологические прогнозы, и под-
писка для „Почты“ все равно была 
убыточной,— указывает замминис-
тра Алексей Волин.— До бесконеч-
ности увеличивать дотации не бы-
ло возможности. Если мы вернемся 
к дотированию „Почты России“ на 
подписку, средств все равно на всех 
не хватит, а финансовое положение 
компании ухудшится». Достаточно 
эффективным механизмом, настаи-
вает он, остается система скидок на 
доставку, рекомендованных экс-
пертным советом, которая распро-
страняется на социально значимые 
издания.

Валерия Лебедева,  
Юлия Тишина

Телемедицине  
вкалывают инвестиции
«Доктор рядом» получит 1 млрд руб. от структуры ВЭБ.РФ

Структура ВЭБ.РФ VEB Ventures 
инвестирует 1 млрд руб. в разви-
тие клиник и телемедицинской 
платформы «Доктор рядом» 
бывшего президента ГК «Медси» 
Владимира Гурдуса и экс-прези-
дента АФК «Система» и МТС Лео-
нида Меламеда. Сделка может 
быть связана с растущей попу-
лярностью телемедицины 
на фоне распространения 
COVID-19. Но эксперты настрое-
ны скептично, полагая, что 
на≈развитие рынка могут уйти 
годы, а онлайн-сервисы пока 
не могут конкурировать по це-
нам с посещением клиник 
в  регионах.

VEB Ventures (создана ВЭБ.РФ для 
поддержки высокотехнологичных 
проектов через прямые сделки и 
управление венчурными фондами) 
договорилась о вложении 1 млрд 
руб. в развитие компании «Доктор 
рядом холдинг», сообщили „Ъ“ в VEB 
Ventures. Там уточнили, что средства 
пойдут на создание новых телемеди-
цинских продуктов, увеличение 
пропускной способности онлайн-
платформы «Доктор рядом», продви-
жение, а также дооснащение однои-
менной сети клиник оборудованием 
и расширение числа точек. Синер-
гия офлайн- и онлайн-технологий, 
позволяющая пациентам выбирать 
удобный формат общения с врачом, 
сегодня актуальна как никогда, отме-
тил соучредитель «Доктор рядом» 
экс-президент АФК «Система» и МТС 
Леонид Меламед. 

• «Доктор рядом» основан в 2011 го-
ду бывшим президентом ГК «Медси» 
Владимиром Гурдусом и господином 
Меламедом. В настоящий момент 
она включает в себя одноименную 
сеть из 12 клиник в Москве, а также 
телемедицинскую платформу. 
В  сентябре 2019 года стало известно 

об объединении клиник «Доктор 
 рядом» с сетью «Ниармедик». Финан-
совые показатели «Доктор рядом» 
не раскрывает. 

По словам близкого к сделке 
источника „Ъ“, в 2020 году VEB 
Ventures выделит «Доктор рядом» 
625 млн руб., а еще 375 млн руб.— в 
2021 году. На втором этапе рассма-
тривается привлечение сторонних 
инвесторов, говорит источник „Ъ“. 
По его словам, кандидатуры уже 
определены, называть их собесед-
ник „Ъ“ не стал. Какую долю получит 
VEB Ventures в «Доктор рядом», так-
же не раскрывается. 

Гендиректор VEB Ventures Олег 
Теплов отмечает, что «Доктор ря-
дом» — первый телемедицинский 
проект в портфеле компании. По 
оценке VEB Ventures, в 2019 году 
оборот российского рынка телеме-
дицины был 1,5 млрд руб., а с 2020 
по 2025 год показатель будет в сред-
нем расти на 116%. В VEB Ventures 
также рассчитывают, что новые 

продукты «Доктор рядом» впослед-
ствии будут востребованы и в систе-
ме ОМС. 

Увеличение спроса на телемеди-
цинские услуги наблюдается уже 
сейчас. По данным сервиса Ondoc, 
из-за пандемии COVID-19 большая 
часть пациентов отменяет очные 
приемы и плановые осмотры и пе-
реходит на онлайн-формат взаимо-
действия с врачами. Так, в апреле 
2020 года число онлайн-консульта-
ций выросло в 4,5 раза по сравне-
нию с мартом, а количество запро-
сов от клиник, желающих подклю-
читься к Ondoc, увеличилось более 
чем в десять раз. В компании про-
гнозируют, что тенденция сохранит-
ся и в будущем и вместо плановых 
очных приемов во время лечения, а 
также похода к врачу по общим во-
просам предпочтение будет отда-
ваться телемедицине. Благодаря ре-
жиму изоляции пациенты оценили 
удобство удаленных приемов, тогда 
как ранее об этом говорили лишь са-
ми сервисы и клиники, отмечает 
представитель сервиса. 

Впрочем, по прогнозам гендирек-
тора DSM Group Сергея Шуляка, те-
лемедицина в России будет разви-
ваться крайне медленно. По его сло-
вам, с точки зрения стоимости он-
лайн-консультации проигрывают 
традиционным, так как в регионах 
цены на медицинские услуги в кли-
никах зачастую бывают очень низ-
кими. Поэтому, считает эксперт, те-
лемедицина будет востребована пре-
имущественно в тех населенных 
пунктах, где есть проблемы с досту-
пом к обычным клиникам. Но и 
здесь спрос будет зависеть от того, 
начнут ли пациенты в России дове-
рять онлайн-консультациям, полага-
ет господин Шуляк, а на это «могут 
уйти годы».

Мария Котова

Богородское  
привлекает депутатов
В районе появится жилой комплекс  
от сына парламентария

На московском девелоперском 
рынке может появиться новый 
участник: сын депутата Госдумы 
«Единой России» Антона Жарко-
ва построит жилой комплекс 
в районе Богородское на восто-
ке Москвы, а также рассматри-
вает приобретение еще несколь-
ких участков. Жарков-старший 
был одним из разработчиков 
 закона о реновации, и часть 
 площадей в новом комплексе 
отойдет как раз городу для 
 переселения жителей. Возмож-
но,  отмечают участники рын-
ка, именно поэтому компа-
нии удалось добиться разреше-
ния на высокую плотность 
 застройки.

Семья депутата Антона Жаркова 
застроит участок площадью 0,6 га 
на 3-й Гражданской улице, 35 на 
востоке Москвы, следует из данных 
ЕГРЮЛ. Участком владеет компания 
«Энергостройинвест», а ее бенефи-
циаром указан сын господина Жар-
кова Егор. Связаться с ним „Ъ“ не 
удалось.

В марте банк «Дом.РФ» сообщил о 
согласовании для «Энергостройин-
веста» проектного финансирова-
ния на сумму 3,3 млрд руб. Застрой-
щику одобрили проект строитель-
ства 19-этажного жилого дома на 
474 квартиры и с подземным пар-
кингом на 145 мест. Общая пло-
щадь комплекса составит 49 тыс. 
кв. м, а жилая — 28,6 тыс. кв. м. 

Ожидается, что строительные рабо-
ты начнутся в конце 2020 года, а за-
вершатся к 2023 году.

Часть квартир застройщик от-
даст городу для переселения жите-
лей по программе реновации — с 
этим может быть связана высокая 
плотность проекта, которую уда-
лось получить «Энергостройинвес-
ту», отмечают собеседники „Ъ“ на 
рынке недвижимости. В обычном 
случае плотность была бы ниже — 
примерно до 30 тыс. кв. м наземной 
площади.

Антон Жарков входит во фрак-
цию «Единая Россия», а также в ко-
митет Госдумы по транспорту и 
строительству. Он избирался в пар-
ламент именно от Восточного адми-
нистративного округа, а кроме то-
го, был одним из разработчиков фе-
дерального закона о реновации.

Еще один собеседник „Ъ“ знает, 
что конечным бенефициаром участ-
ка на 3-й Гражданской улице остает-
ся именно Антон Жарков, но найти 
этому подтверждение не удалось. О 
других девелоперских проектах де-
путата и его семьи в Москве источ-
ники „Ъ“ не слышали, но один из 
них добавляет, что по его данным, 
структуры, близкие к семье господи-
на Жаркова, сейчас рассматривает 
покупку еще нескольких участков.

Из сведений в ЕГРЮЛ следует, что 
Антону Жаркову принадлежат торг-
центры в его родном Магнитогорс-
ке. Он также входил в пятерку депу-

татов с наибольшим доходом, сооб-
щал РБК в 2017 году: тогда господин 
Жарков задекларировал 296 млн 
руб. По последней декларации, за 
2018 год, следует, что доходы депу-
тата снизились до 111 млн руб.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин оценивает сто-
имость площадки «Энергостройин-
веста» примерно в 1 млрд руб., а по-
тенциальную выручку от продажи 
квартир — в 5–6 млрд руб., в зависи-
мости от качества строительства. 
Средняя стоимость жилья в ком-
плексе может составить 190 тыс. 
руб. за 1 кв. м, предполагает кон-
сультант. Директор департамента 
консалтинга и аналитики Knight 
Frank Ольга Широкова отмечает, 
что у проекта будет невысокая кон-
куренция: сейчас в районе есть все-
го две новостройки комфорткласса, 
где продаются около 300 квартир со 
средней стоимостью 1 кв. м на уров-
не 200 тыс. руб.

Прежнее строительство в Бого-
родском сопровождалось скандала-
ми: часть жилых домов была по-
строена в 2010-х годах с нарушени-
ями на территории захоронения 
токсичных отходов. В Knight Frank 
надеются, что имидж района в пер-
спективе улучшится: город сейчас 
реорганизует промзону «Красный 
богатырь», и вскоре там появится 
новая жилая и общественно-дело-
вая застройка.

Елизавета Макарова

Хакеры ушли в доставку
После крупных утечек всегда сле-

дует шквал звонков от мошенников, 
которые представляются сотрудни-
ками компании и пытаются узнать 
информацию о платежных данных, 
предупреждает начальник отдела 
безопасности «СёрчИнформ» Алек-
сей Дрозд, неприятным последстви-
ем может стать и попадание в базу 
маркетологов, в том числе для «хо-
лодного обзвона».

Мошенники же, оперируя досто-
верной информацией о номере зака-
за и составе груза, будут более убеди-
тельными, отмечает партнер и дирек-
тор компании «Интеллектуальный 
резерв» Павел Мясоедов. Например, 
получателя могут вынудить к оплате 
неких «дополнительных сборов и 
пошлин», полагает менеджер по раз-
витию направления DLP Solar Dozor 
компании «Ростелеком-Солар» Алек-
сей Кубарев, отмечая, что при утечке 
подобной базы к конкурентам, она 
также может быть использована для 
массового переманивания клиентов.

Бренд СДЭК эксплуатируют также 
фейковые сайты, которых с начала 

2020 года появилось более 450, ука-
зывает In4security. Большое число 
пользователей сайтов объявлений, 
таких как Avito, жаловались на фи-
шинговые ссылки, ведущие на ре-
сурсы, имитирующие сайт этой ком-
пании, а также активное использова-

ние поддельных накладных с ее рек-
визитами, подтверждает основатель 
и технический директор DeviceLock 
Ашот Оганесян. Злоумышленники 
делают фейковые объявления на по-
пулярных площадках с товарами по 
привлекательным ценам и высыла-

ют покупателю данные накладной с 
мошеннического сайта доставки, 
имитирующего ресурсы СДЭК или 
другой известной службы доставки, 
рассказывает Андрей Арсентьев: че-
ловек оплачивает товар, но в итоге 
не получает желаемую вещь. В по-
следние недели наблюдается рост 
фишинговых сайтов в целом: он-
лайн-кинотеатры, интернет-магази-
ны, обучающие курсы, юридические 
консультации, государственные 
порталы, добавляет руководитель 
направления информационной без-
опасности КРОК Андрей Заикин.

Интерес к данным курьерских 
служб можно связать с всплеском 
спроса на их услуги, полагает генди-
ректор HFLabs Дмитрий Журавлев. 
Злоумышленники всегда следят за 
новостной повесткой и тенденция-
ми, соглашается старший антиви-
русный эксперт «Лаборатории Кас-
перского» Денис Легезо. На внутрен-
нем рынке спрос растет, подтвер-
дил президент Ассоциации экс-
пресс-перевозчиков Владимир Сар-
кисов, затруднившись оценить его в 
точных цифрах.

Юлия Степанова

Продуктовые  
переезжают в онлайн

Российский рынок продуктового 
онлайн-ритейла находится в стадии 
активного роста, поэтому все ключе-
вые игроки сфокусированы на об-
щем увеличении объемов и своей до-
ли, констатирует директор отдела 
инвестиций и рынков капитала 
KPMG в России и СНГ Алексей Богда-
нов. При этом для сравнения компа-
ний корректно использовать общий 
объем оборота товаров, так как неко-
торые компании также оперируют 
по модели маркетплейса и учитыва-
ют в выручке только сервисный пла-
теж за использование своего канала 
продаж, а не полную стоимость зака-
за, отмечает он. По словам господина 
Богданова, инвесторы таких проек-
тов также уделяют особое внимание 
динамике привлечения и удержания 
пользователей и анализу юнит-эко-
номики на один заказ. Это ключевые 
показатели для участников рынка, 
соглашается директор Фонда разви-
тия интернет-инициатив по работе с 
портфельными компаниями Сергей 

Негодяев. Кроме того, для сохране-
ния лояльности потребителя важен 
клиентский опыт, а сейчас далеко не 
все клиенты довольны сервисом та-
ких компаний, добавляет он.

В целом рынок будет расти, а инте-
рес инвесторов к нему сохранится, 
уверены собеседники „Ъ“. Управляю-
щий партнер Altair Capital Игорь Ря-
бенький говорит, что фонд продол-
жает смотреть на новые компании в 
этом сегменте, оценивая рост кли-
ентской базы и потенциал заработка 

с каждой точки и каждого клиента в 
сервисе. По мнению инвестицион-
ного менеджера фонда FoodPro.tech 
Анны Гишко, победителем на рынке 
станет тот, у кого сойдется юнит-эко-
номика, кто лучше всего знает кли-
ента и сможет сделать его лояльным, 
снижая затраты на привлечение но-
вых, а также тот, кто сформирует оп-
тимальную ассортиментную матри-
цу и лучше других будет работать с 
категорией свежих продуктов.

Дмитрий Шестоперов

У нас 37 тыс. пациентов 
находятся  

на дистанционном 
наблюдении  

с применением 
телемедицинских 

технологий
— Татьяна Голикова,

вице-премьер РФ, в мае 2019 года
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культура спорт

Ситуация карантина, в которой 
мы оказались, сильно ударила 
по юбилейным планам всех вовле‑
ченных в празднование 75‑летия 
Победы институций, в том числе 
культурных. Уход в онлайн потре‑
бовал новых форм и новых обра‑
зов. За тем, как с этим справились 
некоторые российские художест‑
венные музеи, наблюдала обозре‑
ватель „Ъ“ Кира Долинина.

 К  9 Мая 2020 года большинст-
во российских музеев готовилось 
не на шутку. Проигнорировать эту да-
ту — почти преступление. Отозваться 
тихо, в скорби и памяти о заплаченной 
цене — тоже идеологическая ошибка, 
не тот нынче градус пафоса. Юбилей-
ные события должны были быть под 
стать парадам-салютам. В этом смы-
сле, конечно, легче всего Эрмитажу: 
из его окон роскошный вид и на воз-
душный парад, и на праздничный са-
лют. Онлайн-трансляция всех этих кра-
сот на страницах Эрмитажа в соцсетях 
и на собственном сайте музея — бес-
проигрышный вариант.

Однако должную возвышенную ноту 
взяли и другие музеи. Самым простым 
путем пошли Русский музей и Третьяков-
ка — они просто подготовили выставки 
к празднику: в Санкт-Петербурге выстро-
или из работ по военной тематике экспо-
зицию «Память! К 75-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне», а в Москве 
тематически расширили постоянную 
экспозицию. Потенциальный зритель 
в обоих случаях — явно не самый раз-
борчивый в музейных модах посетитель, 
хрестоматийные в основном работы вы-
ступают тут как иллюстрация к задан-

ной теме, отсылка к советским канонам 
изображения Великой Отечественной. 
Тут правят бал ностальгия и пропедевти-
ка, а «новомодные» копания в свойствах 
исторической памяти, природе зла, на-
циональных травмах и т. п. исключены 
из повестки дня. Потому, надо признать, 
обе (виртуальные пока) экспозиции со-
вершенно неинтересны.

Большой проект подготовил москов-
ский Мультимедиа Арт Музей — 75 ви-
деороликов, 25 выставок, которые бу-
дут открываться для просмотра вплоть 
до 24 июня. Слайд-шоу под музыку 
и стихи не есть какое-то значимое фор-
мальное открытие музея, но вот рабо-
та над поиском авторов военных фото-
графий, с которыми работает МАММ,— 
действительно чрезвычайно важна 
и более чем уместна.

При внимательном просмотре юби-
лейных проектов основных музеев обе-
их столиц быстро становится ясно, что 
смысл и вкус там, где сюжеты принци-
пиально локальны. Так, например, Ев-
рейский музей и центр толерантности 
сделал отличную экспозицию из архи-
вов двух советских фронтовых операто-
ров и фотографов в Берлине весны-лета 
1945 года. Илья Аронс и Валерий Гинз-
бург снимали Берлин павший, разбом-
бленный, первые кафе на фоне разру-
шенных домов, маршалов Победы и ос-
вобожденных военнопленных, детей, 
прячущихся в подвалах, и вальяжно-
го Константина Симонова. 50 никогда 
не публиковавшихся отпечатков рас-
сказывают историю большой победы 
очень малыми словами. Не оторваться.

ГМИИ имени Пушкина формально 
обошел всех: его проект «Другая война» 
сочинен и выполнен молодыми участ-
никами программы «Пушкинский. 
Youth» под руководством сотрудников 

архива музея. Это виртуальная прогул-
ка по залам, на протяжении которой 
зритель узнает подробности жизни му-
зея в годы войны. Молодые голоса, ред-
кие фотографии, имена героев отча-
янной борьбы за сохранение экспона-
тов — все это вполне работает, история 
становится личным переживанием.

И все бы хорошо, если бы не суть 
этой истории: ужасно, что находящий-
ся в двух шагах от Кремля ГМИИ был 
не подготовлен к эвакуации, все дела-
лось на ходу, было холодно и довольно 
голодно, но… Нельзя сравнивать страда-
ния, однако нельзя не сравнивать. Если 
мы говорим о «подвиге музея», то ника-
кие неудобства Пушкинского нельзя 
даже упоминать, когда есть блокадная 
история Эрмитажа и пригородных ле-
нинградских музеев. В Москве было хо-
лодно? Голодно? Спасали цветаевские 
слепки (внимание, не оригиналы!)? Да, 
это было так. Но в Ленинграде усилиями 
хитрого академика Орбели музей эваку-
ировали уже в сентябре 1941-го, а о том, 
что началось в музее потом, написаны 
книги, но даже проговорить это страш-
но: трупы в подвалах музея, ученые-те-
ни, каждый день обходящие «свои» хра-
нения, рядом каннибализм, не дошед-
ших до работы никто никогда не найдет. 
Одни списки погибших сотрудников Эр-
митажа кричат сильнее, чем любая стра-
ница памяти Пушкинского. Я пристраст-
на, блокадный Эрмитаж — это и моя 
история, но тут не надо личных связей, 
тут знак «стоп!» — есть те истории войны, 
с которыми рядом лучше ничего не ста-
вить. Пусть так и торчат, взывая к памя-
ти: блокада, Брест, Харьков, Сталинград, 
Ржев, Ладожское озеро, озеро Балатон… 
Это травмы национального масштаба, 
клубок, который нам еще долго разма-
тывать, но сделать это необходимо.

ЮБИЛЕЙ МУЗЕИ

Гром победы, утишайся
Как российские музеи отмечали 9 Мая

Одним из важнейших факторов, которые 
 заставляют Английскую премьер‑лигу пы‑
таться любой ценой завершить нынешний 
 сезон, являются потенциальные потери в ви‑
де неустойки за невыполнение условий теле‑
контрактов. Они могут превысить £700 млн. 
Однако если июньский рестарт чемпиона‑
та, дорогу к которому открыло правитель‑
ство Великобритании, все‑таки состоится, 
 компенсацию за некачественную из‑за пу‑
стых трибун «картинку» и неудобное распи‑
сание матчей лиге все равно придется запла‑
тить. По оценкам источников, она  составит 
не менее £300 млн.

елый ряд ведущих британских изданий 
опубликовал подробности состоявшего-

ся накануне совещания с участием руководителей 
Английской премьер-лиги (АПЛ) и представителей 
ее клубов. Оно было посвящено рестарту прерван-
ного в марте чемпионата. Дорогу к нему фактиче-
ски открыл обнародованный в понедельник план 
правительства Великобритании по выходу из режи-
ма строгих ограничений. Он предусматривает, что 
с 1 июня будет разрешено проведение культурных 
и спортивных мероприятий за закрытыми дверями 
с разрешением их трансляции, но при условии, что 
они не приведут к обширным социальным контак-
там: полное снятие ограничений возможно позже, 
по мере улучшения эпидемиологической ситуации.

Этот пункт плана соответствовал заранее состав-
ленной премьер-лигой «дорожной карте» по возвра-
щению, которая называется Project Restart. В соот-
ветствии с ней в ближайшие дни будет организо-
вано несколько встреч по данному вопросу, 18 мая 
футболисты приступят к тренировкам (естествен-
но, не командным, а с соблюдением социального 
дистанцирования), а 12 июня первенство возобно-
вится. Игры будут проходить по более плотному гра-
фику, чем обычно, из-за необходимости завершить 
чемпионат к августу — такова рекомендация UEFA, 
а принимать их будут около десяти нейтральных 
стадионов. Таким образом, как считает лига, проще 
обеспечить соблюдение мер безопасности.

Между тем еще до совещания было известно, что 
некоторые клубы — в основном из нижней части та-
блицы — возражают против положений Project Re-
start. BBC относит к «оппозиции» «Уотфорд», «Астон 
Виллу» и «Брайтон», но не исключает, что таких ко-
манд гораздо больше. Этим клубам не нравится пре-

жде всего идея с нейтральными стадионами. Как от-
мечают издания, написавшие о совещании, часть 
его была посвящена как раз этой проблеме, но фи-
нальное решение выработано так и не было.

Если о дискуссии по поводу вероятного форма-
та чемпионата исполнительный директор премь-
ер-лиги Ричард Мастерс говорил довольно охотно, 
то другую тему назвал «конфиденциальной». Меж-
ду тем именно она, не исключено, была ключевой. 
Речь идет о взаимоотношениях с владельцами теле-
визионных прав.

По данным The Guardian, потенциальные поте-
ри, связанные с ними, являлись «важнейшим сти-
мулом» для премьер-лиги постараться убедить клу-
бы завершить сезон, пусть даже в кажущемся им не-
удобным формате. Телевизионные доходы — это, 
по сути, основа финансового процветания англий-
ского футбола. По вступившему в силу в прошлом го-
ду и рассчитанному на трехлетний срок новому до-
говору премьер-лига должна получить за это время 
£9,2 млрд — на такие суммы не может пока рассчи-
тывать ни один чемпионат в мире. Игры показыва-
ют Sky, BT Sports и Amazon.

При этом, как утверждает The Guardian, владель-
цы прав уже определили размер доходов, которые 
премьер-лига недополучит, если не доиграет сезон 
(в чемпионате осталось провести 92 матча). Они со-
ставляют £762 млн, то есть почти по £40 млн на ка-
ждую из 20 команд в среднем. Для «маленьких» клу-
бов такие потери равноценны громадной дыре 
в бюджете.

Однако и доигрывание все же не избавит АПЛ 
от выплаты неустойки. BBC и The Guardian, гово-
ря о причинах, по которым вещатели будут требо-
вать ее, выделяют две. Первая — это невыгодный 
для них по сравнению с ранее согласованным тай-
минг матчей. Вторая — плохая «картинка», кото-
рую создадут в первую очередь пустые трибуны. 
Оба медиаресурса рассказывают, что на совеща-
нии обсуждалось, как купировать эти потери. Но, 
судя по словам Ричарда Мастерса, признавшего, 
что в «любом случае выпадение значительной ча-
сти доходов выглядит неизбежным», безболезнен-
ный выход найти не удалось.

Солидарны BBC c The Guardian и в том, какой бу-
дет неустойка в ситуации с доигрыванием на ней-
тральных полях без зрителей. BBC полагает, что 
она составит £340 млн, The Guardian — от £300 млн 
до £350 млн. Хотя это, как ни крути, гораздо мень-
ше неустойки в случае отказа бороться за продол-
жение сезона.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

АПЛ ждет новых встреч в эфире
Чемпионат будет доигран,  
но это не спасет лигу от выплаты неустойки
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Сегодня группа Pussy Riot выпу‑
скает EP «Нож», который станет 
предисловием к первому пол‑
ноценному альбому коллекти‑
ва. В преддверии выхода альбома 
Борис Барабанов не без помощи 
участницы группы Надежды Толо‑
конниковой вспомнил, как Pussy 
Riot стали музыкантами. 

 Pussy Riot называют «группой», что 
для массового сознания подразумева-
ет прежде всего исполнение музыки. 
На видео, снятом во время «панк-мо-
лебна» в храме Христа Спасителя, вид-
ны гитары, а вот как именно звучала 
эта музыка, сразу не вспомнишь. По-
началу, как говорит теперь Надежда 
Толоконникова, петь Pussy Riot вооб-
ще не собирались, но усиленно подтал-
кивали знакомых музыкантов к поли-
тической активности. А когда поняли, 
что все усилия напрасны, пришлось за-
няться музыкой самим. 

«У нас душа к этому совершенно 
не лежала,— вспоминает Надежда То-
локонникова в зум-конференции с кор-
респондентом „Ъ“, выбрав для нее фон 
в виде Спасской башни Кремля.— Дол-
гими вечерами мы с Катей Самуцевич 
пытались написать тексты для песен 
и понимали, что сама концепция риф-
мы представляется нам устаревшей». 

Ранние Pussy Riot — это типичный 
DIY (do-it-yourself). Первая песня группы 
«Убей сексиста» была записана на дик-
тофон Olympus. При помощи програм-
мы Premiere Pro Pussy Riot закольцевали 
инструментальный фрагмент песни ан-
глийской панк-группы Angelic Upstarts 
и наложили на него голос. Музыку ран-
них Pussy Riot критики чаще всего срав-
нивали с феминистским направлени-
ем панка riot grrrl, и Толоконникова со-
гласна с тем, что к этой музыке они были 
ближе всего. 

Репетировали девушки на детских 
площадках, ни о каких репетицион-
ных базах речь не шла. Они учились 
кричать поверх фонограммы, которая 
во время выступлений воспроизво-
дилась с iPod при помощи гитарного 
усилителя, купленного за астрономи-
ческую сумму в 10 тыс. руб. При этом 
гитара выполняла чисто декоратив-
ную функцию, и до настоящих кон-
цертов дело тогда так и не дошло. По-
сле «панк-молебна» девушек отправи-
ли за решетку. 

«Для меня было важно, что даже 
за решеткой я остаюсь частью Pussy 
Riot»,— говорит Толоконникова. В ко-
лонии в Красноярске она оказалась 
в составе самодеятельного ансам-
бля «Свободное дыхание». Фактиче-
ски это была ее первая «живая» груп-
па, с ней она впервые вышла на сце-
ну и стала по-настоящему гастролиро-
вать. «Я помню, как однажды испол-
няла в женской колонии песню Зем-
фиры „Снег“,— вспоминает Толокон-
никова.— Я хотела посвятить ее всем 
влюбленным в этой колонии. Это бы-
ло достаточно радикально».

По выходе из тюрьмы Надежда То-
локонникова и Мария Алехина заня-
лись строительством интернет-ресур-
са «Медиазона». В России их по-прежне-
му называли «кощунницами» и говори-
ли о них в контексте арт-перформансов. 
При этом пригласить на сцену Pussy Ri-
ot считали за честь организаторы фести-
валя «Гластонбери», их принимала у се-
бя в гостях Мадонна. В начале 2015 года 
вышла их первая англоязычная песня — 
«I Can’t Breath».

Первые песни, написанные Pussy Ri-
ot после освобождения, были представ-
лены на перформансе в рамках поп-ап-
выставки Бэнкси «Dismaland» в Анг-
лии. Там группой заинтересовался ме-
неджер Ланы Дель Рей и Дуа Липы — 
Бен Моусен. C его появлением круг зна-
комств Надежды Толоконниковой су-
щественно расширился.

Композиции, вышедшие сегодня 
на EP «Нож», созданы Толоконниковой 
в компании Вити Исаева — продюсе-
ра, знакомого публике прежде все-
го по альбому Монеточки «Раскраски 
для взрослых». Тема песен — абьюз 
и выход из токсичных отношений. 

По словам Толоконниковой, с Исае-
вым они познакомились через Insta-
gram. «В 2019 году я проходила через 
абьюзивные отношения,— рассказы-
вает Толоконникова.— Когда это про-
исходит, хочется бить во все колокола, 
кричать: „Не повторяйте моих оши-
бок“. Витя Исаев тоже проходил через 
подобный опыт». 

Почерк Исаева прекрасно опознается 
в песне «Нож», которая, по сути, являет-
ся поп-треком со сдержанной стержне-
вой партией клавишных. Ничего похо-
жего ни на панк, ни на «I Can’t Breath». 
Но в случае с Pussy Riot нет смысла гово-
рить о каком-либо едином стиле. Pussy 
Riot давно не носят балаклав, а аними-
рованная героиня клипа «Нож», чест-
но говоря, очень похожа на Глюкозу. 
«Панк — это свобода менять жанр, ме-
нять подход»,— полагает Толоконнико-
ва. Герой новых песен — не конкретный 
политик, а обобщенный персонаж, же-
стокий абьюзер. В схватке с ним Pussy Ri-
ot опять готовы идти до конца.
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ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Лезвие панка 
Выходят новые песни Pussy Riot 

Четырехкратный чемпион мира Себастьян 
 Феттель покинет команду «Формулы‑1» Fer‑
rari по завершении сезона. В заявлении гон‑
щика  говорится, что он принял решение уйти 
из «Ску дерии», поскольку обе стороны осоз‑
нали, что не хотят продолжать сотрудничест‑
во. Выразилось это, по всей видимости, в том, 
что Феттелю было предложено отказаться 
от статуса премьера Ferrari, уступив это ме‑
сто Шарлю  Леклеру. При этом «красные» были 
готовы сохранить немца, но с почти трехкрат‑
ным урезанием зарплаты. В  Ferrari Себастья‑
на Феттеля с большой долей вероятности за‑
менит Карлос Сайнс‑младший из  McLaren. 
Самого Феттеля не прочь видеть у  себя 
 McLaren и Renault.

 К оманда «Формулы-1» Ferrari во вторник соо-
бщила о том, что ее первый номер, четырехкратный 
чемпион мира Себастьян Феттель, покинет итальян-
скую «конюшню» по завершении сезона, когда исте-
чет его контракт. В заявлении отмечается, что «это 
совместное решение» и что «стороны считают, что 
так будет лучше». Себастьян Феттель в свою очередь 
отметил, что для достижения высоких результатов 
требуется работа в полной гармонии. А ее, по сло-
вам немца, как раз и не было. В результате «при-
шло понимание того», что у команды и гонщика нет 
больше желания работать вместе. Феттель особо от-
метил, что финансовый фактор не оказал влияния 
на принятие решения. Однако можно допустить, что 
он точно был не последним.

Переговоры о продлении контракта Фетте-
ля с Ferrari шли с начала года и продвигались не-
просто. Руководство «Скудерии» не горело жела-
нием продлевать соглашение на прежних услови-
ях. То есть еще на три года, за каждый из которых 
Феттель получил бы около €34 млн. Кстати, боль-
ше немца в «Формуле-1» зарабатывает только ше-
стикратный чемпион мира Льюис Хэмилтон (око-
ло €40 млн в год). Вместо этого итальянцы предла-
гали соглашение на год с зарплатой в диапазоне 
€10–12 млн. То есть меньше, чем получают не име-
ющие за плечами ни одного титула Дэниел Риккар-
до в Renault (€18 млн), Макс Ферстаппен в Red Bull 
(€16 млн), и ненамного больше, чем партнер Фетте-
ля по команде Шарль Леклер (€9 млн).

Согласись Феттель на эти условия, он фактически 
смирился бы с тем, что лишается статуса первого но-
мера «красных». Правда, фактическое расставание 
с позицией лидера команды для Феттеля началось 
еще в прошлом году, который Леклер, а для него это 
был дебютный сезон в «Формуле-1», провел замет-
но лучше. В результате руководство Ferrari не могло 
не задаться вопросом, зачем платить более €30 млн 
32-летнему гонщику, который так и не оправдал воз-
лагавшихся на него надежд (в 2015 году Феттель пе-
реходил в Ferrari из Red Bull с намерением вернуть 
команде чемпионство), если есть как минимум та-
кой же быстрый Леклер? Который к тому же на де-
сять лет моложе и втрое дешевле.

Но все-таки у Себастьяна Феттеля еще оставал-
ся шанс показать, что его рано списывают со сче-
тов и что отставание от Леклера было не более чем 

эпизодом. Начни Феттель сезон 2020 года мощно, 
это неизбежно усилило бы его позиции в перего-
ворах с Ferrari. Но случилась пандемия коронави-
руса, чемпионат до сих пор не начался, а дальше 
тянуть с контрактами в Ferrari уже не могли. Ко-
манде нужно заранее знать, кто за нее будет высту-
пать. Тем более что гонщики, которых Ferrari хоте-
ла бы видеть на месте Феттеля, тоже не могут ждать 
бесконечно.

В «Скудерии» не говорят, кого из гонщиков хоте-
ли бы видеть на месте Феттеля. Но по информации 
Motorsport.com, уже в ближайшие дни итальянская 
команда подпишет контракт с Карлосом Сайнсом-
младшим, выступающим за McLaren. В прошлом се-
зоне 25-летний испанец занял шестое место в чемпи-
онате «Формулы-1», набрав 96 очков.

Что касается перспектив самого Феттеля, то они 
пока весьма туманны. Наиболее вероятным явля-
ется его переход в Renault или McLaren, в зависимо-
сти от того, где освободится место. Но эти команды, 
если не случится сенсации, на данном этапе не спо-
собны дать ему чемпионскую машину. А оставать-
ся ради того, чтобы просто гоняться, Феттель может 
и не захотеть. К слову, в своем вчерашнем заявлении 
по поводу ухода из Ferrari немец отметил, что «про-
исходящее в последние несколько месяцев застави-
ло многих задуматься о приоритетах в жизни», и по-
обещал подумать о будущем. Многие расценили эти 
слова как намек на возможное завершение карьеры 
по окончании сезона.

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Немец не ужился с «красными»
Себастьян Феттель покинет Ferrari

Ц

Четырехкратного чемпиона  мира 
 Себастьяна Феттеля не устроило 
 намерение Ferrari  сократить ему  
зарплату почти в три раза 
ФОТО DPA / AFP

Надежда Толоконникова давно не носит балаклаву и пишет музыку, 
смахивающую скорее на поп, но присягает идеалам панка
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